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РестоРаны

РестоРаныКоЛонКа РеДаКтоРа

ЛегКоРеЛьс Катается  
по КРугу
администрация петербурга утвердила 
проект строительства линии легко-
рельсового трамвая. Вообще-то проект 
легкорельса в городе существовал еще 
при прежней администрации Валенти-
ны Матвиенко. однако новый градона-
чальник практически сразу поставил 
под сомнение необходимость реализа-
ции проекта. Впрочем, спустя пару лет 
идея строительства инфраструктуры 
для нового для города вида транспор-
та была реанимирована. Конкурсы на 
выбор инвестора власти обещают объ-
явить еще до конца нынешнего года.

городскими властями уже даже на-
зываются страны, из которых к нам го-
товы прийти инвесторы, только и меч-
тающие о том, как бы поскорее вложить 
в легкорельс миллиарды рублей. при-
чем, как это ни удивительно в нынеш-
ней геополитической ситуации, многие 
эти инвесторы — из европы. политиче-
ская и экономическая нестабильность, 
не говоря уже о санкциях, не пугают 
эти уважаемые корпорации. правда, 
информация о том, что компании-ин-
весторы спешат заключить контракт 
на строительство легкорельса, исходит 
лишь от петербургских чиновников. ни 
одного сколько-нибудь конкретного 
заявления со стороны представителей 
самих компаний по поводу проекта не 
прозвучало.

понятное дело — такой крупный 
и важный для города инфраструк-
турный проект требует тщательного 
изучения. И, кстати, корректировки. И 
первый контракт на приспособление 
под нынешние требования уже заклю-
чен — на сумму 39  млн рублей. надо 
полагать, будут и другие контракты, 
которые «подготовят почву» для стар-
та такого крупномасштабного начина-
ния. Безусловно, в рамках подготовки 
будут и многодневные зарубежные 
командировки смольнинских чинов-
ников: и в европу, и в азию (среди по-
тенциальных инвесторов называются 
также абстрактные «китайские компа-
нии»). Вся эта подготовительная кани-
тель может растянуться на годы (хотя 
контракт с каким-нибудь инвестором 
может быть заключен уже и в следу-
ющем году). 

а потом власть в городе сменится. 
И новая команда станет приспосабли-
вать в очередной раз проект под свои 
представления о том, каким он должен 
быть, заказывать новые конкурсы на 
его корректировку, ездить в загранко-
мандировки и выбирать из великого 
множества инвесторов того единствен-
ного, который однажды доведет много-
страдальный проект до конца. 

КоЛонКа РеДаКтоРа
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ВаЛеРИЙ гРИБаноВ,
РЕДАКТОР business guide

«ЭКОНОМИКА РЕГИОНА»

ЦЫПЛЕНОК БЕз ТАБАКА  
С 1 ИюНя 2014 ГОдА в РОССИИ СТАЛ дЕйСТвОвАТь зАПРЕТ НА 
КУРЕНИЕ в зАвЕдЕНИях ОБщЕСТвЕННОГО ПИТАНИя. ПО дАННЫМ 
фЕдЕРАЛьНЫх АНАЛИТИКОв, дАжЕ ПО ИТОГАМ ОдНОГО МЕСяЦА 
С МОМЕНТА ввЕдЕНИя ЭТОГО зАПРЕТА дОхОдЫ зАвЕдЕНИй 
СОКРАТИЛИСь НА 15–20%. А Ряд ПЕТЕРБУРГСКИх ЭКСПЕРТОв 
ГОвОРИТ О ТОМ, чТО НА фОНЕ вСЕх НЕГАТИвНЫх СОБЫТИй, 
СвязАННЫх С МАКРОЭКОНОМИчЕСКОй СИТУАЦИЕй, САНКЦИяМИ, 
зАПРЕТ НА КУРЕНИЕ СТАЛ ТЕМ АСПЕКТОМ, КОТОРЫй НЕ ОКАжЕТ 
СИЛьНОГО вЛИяНИя НА ОБщЕПИТ. Юлия ЧАЮН

Антитабачный закон вступил в силу в июне 
2013 года, однако действие его некоторых 
частей отложили на год. Так, с 1 июня 2014 
года, как ранее писал 

”
Ъ“, под запрет по-

пало курение сигарет, сигар и кальянов 
в кафе, барах и ресторанах (до сих пор 
это можно было делать в изолированных 
помещениях), а также в гостиницах, поез-
дах дальнего следования и на платформах 
пригородных электричек. Запрещается 
торговля табаком в киосках, а в магазинах 
вне закона окажутся сигаретные витрины 
— покупателю должны предложить прейс- 
курант на табак, набранный одинаковым 
шрифтом без логотипов производителей. 
Субъектам федерации даны полномочия 
вводить дополнительные запреты.

Уже через месяц после введения этой 
ограничительной нормы, по данным Фе-
дерации рестораторов и отельеров Рос-
сии, доходы заведений упали на 15–20%. 
Больше всего снизилась выручка кофеен 
и бильярдных.

Эксперт по личному финансовому пла-
нированию, директор «Центра финансо-
вой культуры» Роман Аргашоков также 
подтверждает, что у кафе и ресторанов 
уже упали выручки. «Особенно у тех, кото-
рые делали большой упор на курение ка-
льянов. У таких заведений снижение обо-
ротов достигло 40–50 процентов. Но даже 
у обычных кафе и ресторанов возникают 
проблемы в связи с тем, что курильщики 
реже стали посещать эти заведения или 
проводить в них меньше времени, остав-
ляя меньше денег в связи с невозможно-
стью покурить. Где выход, рестораторы 
пока не знают, многие находятся в выжи-
дательной позиции, в поисках идей, как 
компенсировать это падение», — подчер-
кивает он.

наДежДа на потенцИаЛ Некоторые 
эксперты, подтверждая усиление давле-
ния на рынок общественного питания, все 
же считают, что эффект от запрета не так 
страшен.

Максим Клягин, аналитик УК «Финам 
Менеджмент», говорит, что последние 
ограничения в сфере табакокурения, 
вполне вероятно, в моменте могут ока-
зывать некоторое давление на трафик 
заведений общественного питания, но 
негативный эффект в данном случае бу-
дет носить ограниченный характер. «Как 
показывает практика ряда других стран, 
в отсутствии альтернатив потребители 
достаточно быстро перестраивают свои 
привычки, и в среднесрочной перспек-

тиве возможный временный спад полно-
стью нивелируется. При этом индустрия 
общественного питания действительно 
испытывает сейчас значительное сни-
жение спроса, но причиной выступает 
скорее не запрет на курение, а общая 
сложная макроэкономическая ситуация. 
В краткосрочной перспективе на фоне 
спада в экономике, усугубляющегося 
последствиями роста внешнеполитиче-
ских рисков, индустрия общественного 
питания будет оставаться под давлени-
ем. В условиях сокращения доходов, со-
провождающихся сравнительно высокой 
инфляцией, спрос на этом рынке будет 
снижаться. В 2014 году рост в секторе 
в сопоставимых ценах будет минималь-
ным, а при неблагоприятном сценарии 
нельзя исключать и умеренного сниже-
ния продаж. Тем не менее фундамен-
тально потенциал рынка остается очень 
значительным, что в среднесрочной 
перспективе, по мере восстановления 
экономического роста, обеспечит рынку 
устойчивое развитие», — считает он.

Мария Шишкина, аналитик ИК «Русс-
Инвест», уверяет, что данный запрет не 
оказал сильного влияния на выручку ре-
сторанов и кафе, так как основную долю 
дохода им приносит все же продажа на-
питков, алкогольных и безалкогольных. 
«При этом никто не запретил курить вне 
паба, на улице. И наши рестораторы на-
учились обходить закон, по крайней мере, 
в летнее время: нередко было разрешено 
курить на летних террасах. Опять же об-
ратимся к зарубежному опыту, где запрет 
курения в ресторанах и кафе — это уже 
обычное явление. Например, в Соединен-
ных Штатах Америки нет федерального 
закона, регламентирующего курение, 
правила отличаются от штата к штату. На-
пример, в Нью-Йорке запрет на курение в 
кафе и ресторанах введен с 2002 года, с 
23 мая 2011 года — в парках, на пляжах 
и площади Таймс-сквер. При этом бары 
и кафе не терпят каких-либо убытков. С 
другой стороны, в плюсе оказались про-
изводители и продавцы электронных си-
гарет, курение которых не запрещено в 

В сРеДнесРочноЙ пеРспеКтИВе спаД посещенИя РестоРаноВ Из-за запРета на КуРенИе поЛностью нИВеЛИРуется
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ЭМБАРГО ПОСАдИЛО  
НА БЛИННУю дИЕТУ ПРОдОвОЛьСТвЕННОЕ ЭМ-
БАРГО зАТРОНУЛО БОЛьшИНСТвО РОССИйСКИх РЕСТОРАНОв, КАфЕ 
И БАРОв. ОдНАКО ПОСЛЕдСТвИя дЛя вСЕх ОКАзАЛИСь РАзНЫМИ. 
в чИСЛЕ НАИБОЛЕЕ ПОСТРАдАвшИх — РЕСТОРАНЫ вЫСОКОй КУх-
НИ, в ТО вРЕМя КАК НА зАвЕдЕНИях С РУССКОй КУхНЕй НОвЫЕ 
УСЛОвИя РАБОТЫ ПРАКТИчЕСКИ НЕ СКАзАЛИСь. ОльГА лАзАРЕВА

Продовольственное эмбарго, введенное 
президентом России 6 августа 2014 года, 
поставило под запрет мясные и молочные 
продукты, рыбу, овощи, фрукты и орехи 
из стран Евросоюза, США, Австралии, 
Канады и Норвегии. Все эти продукты 
активно использовались российскими 
рестораторами. Спустя 2,5  недели после 
опубликования списка запрещенных к 
ввозу продуктов многие из заведений на-
чали бить тревогу. 

Одно из пострадавших заведений — 
ресторан «Можно» в Петербурге, меню 
которого построено на принципах диеты 
Дюкана. «На нас санкции отразились не-
гативно, — рассказывает соучредитель и 
генеральный директор ресторана «Мож-
но» Иван Феоненко. — Например, про-
пал норвежский лосось. Мы пробовали 
использовать чилийский, но он гораздо 
дороже — на 15–20 процентов — и хуже 
по качеству. Мы планируем отправиться 
на поиски хорошего лосося в Карелию, 
попробуем найти местное сырье. Также 
для нас, как для диетического ресторана, 
очень большой потерей стало исчезнове-
ние обезжиренного творожка Valio. На его 
основе мы готовили ряд десертов. Найти 
интересную замену этому продукту нам 
также пока не удалось».

По словам ресторатора, исчезновение 
ряда «западных» продуктов привело к ро-
сту цен на их российские аналоги. «Всего 
за неделю виноград подорожал со 115 до 
195 рублей, говяжья вырезка с 550  до 
615 рублей, горошек — с 465 до 565 руб- 
лей. Из-за этого рентабельность нашего 
бизнеса потихоньку снижается. В сентя-
бре мы будем обновлять меню, уберем 
из него ряд блюд, пересмотрим цены. Мы 
не хотим их повышать, но, думаю, по ряду 
позиций они поднимутся на 15–20 процен-
тов. Надеюсь, не выше», — сообщил гос- 
подин Феоненко.

На итоговой стоимости блюд сказалось 
не только повышение цен поставщиками, 
но и удлинение логистической цепочки. 
«Московские рестораторы сейчас актив-
но прорабатывают вариант закупки евро-
пейских продуктов через поставщиков со-
седних стран — Белоруссии и Казахстана, 
— рассказывает руководитель направле-
ния стрит-ритейла компании JLL в Санкт-
Петербурге Анна Лапченко. — Зависи-
мость рестораторов от импорта не стоит 
недооценивать, и это касается не только 
премиальных заведений. Например, доля 
поставляемых из-за рубежа продуктов для 
сети пивных среднего ценового уровня 
достигает 70  процентов. Заменить боль-
шинство из них на отечественные невоз-
можно, качество российских продуктов 
далеко не всегда соответствует стандар-
там, к которым привыкли посетители. 

Например, найти качественное мясо для 
стейка у российского производителя — 
задача достаточно сложная», — отмечает 
эксперт.

Помимо пивных и ресторанов высокой 
кухни, эмбарго затронуло и деятельность 
заведений, специализирующихся на ита-
льянской кухне. «У наших поставщиков 
заканчиваются такие позиции, как сыр 
пармезан, некоторые виды овощей (в 
частности, салат Ромейн), томаты черри, 
лосось. По другим позициям на фоне за-
мены продукции на российские и бело-
русские аналоги мы видим удорожание 
на 5–10  процентов», — констатирует со-
владелец и генеральный директор сети 
ресторанов Pelipasta Павел Басов. 

Повышение цен на закупаемую продук-
цию отмечает и генеральный директор 
сети ресторанов «Две палочки» Максат 
Ишанов: «Цены однозначно повысились. 
Значимую часть нашего товарооборота 
составлял норвежский лосось, запрет 
ввоза которого стал для нас, пожалуй, 
наиболее заметным неудобством. Кро-
ме того, под запрет попали некоторые 
овощи, фрукты, мясо, сыры, которые мы 
также используем в приготовлении. В 
данный момент идет активная проработ-
ка альтернативных путей поставки про-
дуктов. Мы проверяем качество, условия 
логистики. Возможно, часть блюд будет 
выведена из меню. Но это не коснется 
топовых позиций, которые пользуются 
высоким спросом и любовью наших го-
стей». По словам господина Ишанова, в 
данный момент повышение цен в сети не 
проводится. «Если нам все же придется 
повысить цены на те или иные позиции, 
то они вырастут не более чем на пять 
процентов. Но и такое повышение цен 
— это самая крайняя мера», — отмечает 
ресторатор.

А вот у общепитов, предлагающих по-
сетителям блюда русской кухни, серьез-
ных проблем после введения эмбарго 
не возникло. «На нас ответные санкции 
практически не отразились. Основная 
часть нашей продукции всегда была 
российского производства. Сейчас мы 
выбираем поставщика рыбной продук-
ции, и это, наверное, единственное, что 
нас беспокоило и в Москве, и в Петер-
бурге. Но этот вопрос уже практически 
улажен», — сообщил основатель и акци-
онер сети ресторанов «Теремок» Миха-
ил Гончаров. По словам бизнесмена, ни 
одно блюдо не будет выведено из меню, 
все заведения работают так же, как и 
до введения эмбарго. «Некоторую часть 
продукции мы просто заменили россий-
скими аналогами. Для нас важна ста-
бильность, поэтому по каждому продук-
ту мы имели два и даже три резервных 

поставщика на случай сбоя в поставках 
или проблем с качеством. Сейчас эта ра-
бота принесла свои плоды», — констати-
рует господин Гончаров.

Анализируя реакцию рынка на собы-
тия последних недель, эксперты не от-
мечают значительного спада в сегменте 
общественного питания. «Если санкции 
и скажутся на выручке ресторанов, то не-
значительно и, конечно, не приведут к за-
крытию заведений. В зону риска попадают 
рестораны узкой национальной кухни, а 
также рестораны sea food, специализи-
рующиеся на блюдах, приготовленных 
исключительно из импортного сырья», — 
считает региональный директор депар-
тамента торговой недвижимости Colliers 
International Анна Никандрова.

Однако экономическая нестабильность 
первого полугодия уже сказалась на тем-
пах развития общепитов, а усиленная про-
довольственным эмбарго, она привела к 
приостановке развития некоторых сетей. 
«Многие рестораторы сейчас взяли паузу, 
ожидая дальнейшего развития событий. 
Скорее всего, ожидание продлится до 
конца года, — прогнозирует руководи-
тель отдела торговых помещений Astera 
в альянсе с BNP Paribas Real Estate Ольга 
Аткачис. — Те сети, что продолжают свое 
развитие в текущем году, пока не пере-
смотрели параметры заявок на новые по-
мещения. Арендные ставки на помещения 
под общепиты также пока не пошли вверх, 
и, думаю, не пойдут. Даже если цены в ре-
сторанах и вырастут, бизнес не сможет 
платить более высокую арендную ставку, 
чем сейчас». 

При этом многие рестораторы уже 
сейчас внимательно оценивают посеща-
емость своих заведений, пытаясь понять, 
снизилась ли она. В условиях нестабиль-
ности потребители, как правило, сокра-
щают расходы, снижая количество посе-
щений ресторанов и размер чека. В такой 
ситуации все будет зависеть от гибкости 
бизнеса и его умения перестраиваться в 
меняющихся условиях, считает директор 
департамента брокериджа NAI Becar в 
Санкт-Петербурге Михаил Рожко. «По-
смотрите на запрет курения — мы не слы-
шим о массовом закрытии кафе и ресто-
ранов после вступления в силу данного 
закона. Так же будет и сейчас: рестораны 
немного пересмотрят ценовую политику, 
сделают акцент на рекламе и маркетинге, 
предложат оригинальные мероприятия, 
привлекающие гостей, и бизнес будет 
жить. Другое дело, что бизнес, включая 
и ресторанный, не должен постоянно вы-
искивать лазейки и придумывать, как вы-
жить в условиях отсутствия правил игры. 
Бизнес должен нормально работать, а не 
выживать», — считает эксперт. n

общественных местах. Те же курильщики 
могут использовать электронные сигаре-
ты в барах и ресторанах. Если мы посмо-
трим закон, то речь идет о табачном дыме, 
а не о никотиновом. Но это уже вопросы к 
юристам», — говорит она.

стРашнее запРета на КуРенИе 
Опрошенные BG участники рынка и экс-
перты считают, что наибольшее негатив-
ное влияние на бизнес кафе и ресторанов 
оказывают нынешняя макроэкономиче-
ская и внешнеполитическая ситуации, а 
никак не запрет на курение.

По словам Алексея Бурова, совладель-
ца группы компаний «Пивная карта», на 
фоне всего происходящего со взаимоот-
ношениями России с Западом, взаимными 
санкциями, макроэкономической ситуаци-
ей в стране, а также с повышением цен на 
продукты запрет на курение никак не по-
влиял на рынок общепита. «Это все равно 
как прошел бы дождь в пять утра, на кото-
рый никто не обратил бы внимание. Любой 
негативный тренд имеет отложенный эф-
фект, так что рынок общественного пита-
ния еще ждут непростые времена. Многие 
компании будут вынуждены поменять кон-
цепцию, изменить ассортиментную поли-
тику, многие закроются. Снизится напря-
жение на рынке человеческих ресурсов, 
повысится конкуренция среди поставщи-
ков. По моим оценкам, все это произойдет 
в течение года-полутора лет, уже перед 
новогодними праздниками следует ждать 
снижения корпоративных заказов. С дру-
гой стороны, ситуацию будут поддержи-
вать граждане, которые отказались от по-
ездок за рубеж, они будут ходить в бары 
и рестораны по инерции. Экономическая 
ситуация сейчас не рисует радужных кар-
тин», — заключает господин Буров.

Исполнительный директор Ассоциации 
общественного питания Дмитрий Гуляев 
отмечает, что все же запрет на курение 
нельзя сбросить со счетов. «Летом это 
было не так заметно, так как, пока было 
тепло, все выходили курить на улицу или 
курили на террасах. Кстати, рестораторы 
столкнулись с тем, что стало увеличивать-
ся количество краж — люди после еды в 
заведении выходили покурить и зачастую 
не возвращались, чтобы оплатить счет. 
Впрочем, общепит нашел выход из поло-
жения: руководство начало штрафовать 
официантов, которые стали более внима-
тельно следить за поведением клиентов. 
Так вот, возвращаясь к курению, я пола-
гаю, что зимой эффект от запрета куре-
ния в ресторанах не заставит себя ждать, 
и люди, которые заходили выпить чашку 
кофе или провести деловую встречу, ско-
рее всего будут делать это у себя в офи-
се», — говорит господин Гуляев.

Что касается немногочисленных пе-
тербургских кальянных, то, как отмечает 
господин Гуляев, эти заведения стали ис-
пользовать фруктовые смеси, не прибегая 
к табаку.

По словам Игоря Гущева, старшего 
партнера юридической компании «Дювер-
нуа Лигал», в федеральном законе «Об 
охране здоровья граждан от воздействия 
окружающего табачного дыма и послед-
ствий потребления табака» под запретом 
курения в таких общественных местах, как 
точки общепита, оказался именно табак. 
«Иными словами курить смеси, не содер-
жащие табак, не запрещено. Так что ка-
льянные наверняка стали предлагать сме-
си, в которых не используются табачные 
листья», — заключает эксперт. n
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ЭнеРгетИКа

ЭнеРгетИКа

ГОРОд РАзРУБИТ ТЕПЛОвОй УзЕЛ  
КОМИТЕТ ПО ЭНЕРГЕТИКЕ И ИНжЕНЕРНОМУ ОБЕСПЕчЕНИю САНКТ-ПЕТЕРБУРГА СОздАЛ 
РАБОчУю ГРУППУ дЛя РАзРАБОТКИ СТАНдАРТОв УчЕТА ТЕПЛОвОй ЭНЕРГИИ  
ПО ИНИЦИАТИвЕ УК «хОЛдИНГ ”ТЕПЛОКОМ“». НЕОБхОдИМОСТь в ЭТОМ БЫЛА 
ПРОдИКТОвАНА ТЕМ, чТО ПЕРЕд НАчАЛОМ ОТОПИТЕЛьНОГО СЕзОНА ГОРОд СТОЛКНУЛСя  
С ТЕМ, чТО МНОГИЕ УзЛЫ УчЕТА НЕ РАБОТАюТ. Юлия ЧАЮН

Подготовленные рабочей группой стан-
дарты, согласованные с профильны-
ми комитетами правительства Санкт-
Петербурга, будут применяться в качестве 
руководящих документов и технических 
требований при проведении конкурсных 
процедур на установку и обслуживание 
узлов учета в Петербурге. 

за Все В отВете По словам генераль-
ного директора холдинга «Теплоком»  
Андрея Липатова, для того чтобы понять, 
почему компания выступила с инициати-
вой разработать перечень требований к 
процедурам проектирования, монтажа, 
пусконаладки узлов учета, а также пере-
чень требований к самому оборудованию 
и его последующему сервису, необходимо 
рассказать предысторию. Еженедельно 
в жилищном комитете Петербурга прово-
дятся совещания, во время которых главы 
районов говорят о различных проблемах, 
в том числе и о проблемах, связанных с 
установкой узлов учета теплоэнергии, 
особенно в свете приближающегося ото-
пительного сезона.

«Когда узлы учета не работают, админи-
страции районов считают, что ответствен-
ность на производителе. В Петербурге 
большинство расходомеров и вычислите-
лей нашего производства, однако не все 
оборудование было смонтировано нами 
или компаниями, которые мы обучали», — 
говорит господин Липатов.

Чтобы разобраться в вопросе, специ-
алисты «Теплокома» выезжали на объек-
ты и во время этих рейдов выяснили, что 
часть узлов учета не работает, потому что 
не подключена к электроснабжению. Не-
которые из них не были установлены в 
соответствии с регламентом, разработан-
ным в компании, и поэтому не функциони-
ровали, а некоторые из приборов учета не 
проходили периодическую поверку, кото-
рая должна проводиться каждые четыре 
года.

«После опроса представителей управ-
ляющих компаний, которые присутство-
вали при осмотре объектов, выяснилось, 
что договоры на обслуживание узлов уче-
та заключены с неизвестными нам компа-
ниями, обслуживающими оборудование 
без регламента и без специальных зна-
ний. А оборудование состоит из высоко-
точных приборов учета. Приведу пример: 
когда вы сдаете в ремонт машину, СТО 
поясняет, что конкретно ее специалисты 
будут делать — поменяют масло, посмот- 
рят втулки и так далее. Такой же регла-
мент работ должен быть составлен в от-
ношении узла учета. Во многих догово-
рах, которые заключают ТСЖ с какими-то 
компаниями, есть строка 

”
Обслуживание 

узла учета“, указана цена и все. Дальше 
организация получает деньги и неким об-
разом пытается обслуживать этот узел 
учета. Стоимость обслуживания одного 

узла составляет 2,5–3  тыс. рублей в ме-
сяц, в доме может быть несколько узлов, 
а у управляющей компании на обслужи-
вании несколько домов, таким образом, 
это неплохой доход для 

”
серых“ компа-

ний, которые деньги берут, но реально 
не занимаются никаким сервисом в от-
сутствии регламента работ и професси-
ональных специалистов. А учитывая, что 
управляющие компании меняются, до-
говоры часто теряются, то потом просто 
не найти концов. К примеру, во время на-
ших проверок мы сталкивались с тем, что 
приборы были просто 

”
посажены“ на тру-

бу без врезки дополнительного участка. 
Естественно, они не могут мерить поток 
в трубе. Зачастую обслуживание узлов 
учета состоит в том, что нанятые органи-
зации заходят в подвал, смотрят, горит 
ли лампочка в подвале, не течет ли узел 
учета, и на этом все заканчивается», — 
говорит Андрей Липатов.

После того как специалисты «Теплоко-
ма» выявили эти проблемы, руководство 
холдинга направило письмо профильному 
вице-губернатору Владимиру Лавленцеву 
с предложением разработать региональ-
ный стандарт.

Господин Липатов поясняет, что с по-
мощью внедрения стандартов работы 
удастся упорядочить рынок сервиса. 
«Управляющие компании или ТСЖ долж-
ны понимать, какой перечень требований 
предъявлять к сервисной организации, ка-
кой перечень работ она должна произво-
дить, за что получает деньги, ведь, по сути, 
платят жители. Нам удалось донести до 
администрации города всю важность этой 
проблемы и необходимость стандартиза-
ции процедур. По распоряжению Влади-
мира Лавленцева была создана рабочая 

группа во главе с советником председа-
теля комитета по энергетике Михаилом 
Гришутиным. Мы предоставили норма-
тивные документы, которые создавали в 
рамках нашей законотворческой работы 
в комитете по энергетике ГД РФ, а также 
новые правила коммерческого учета и 
методические рекомендации, которые мы 
разрабатывали вместе с некоммерческим 
партнерством 

”
Российское теплоснабже-

ние“», — поделился он.
Кроме того, «Теплоком» обратился в 

НК «Метрология энергосбережения», к 
производителям приборов учета «Взлет», 
НПФ «Логика», и, как отмечает Андрей 
Липатов, все они ответили положитель-
но и направили своих представителей. 
Первое заседание состоялось 25 августа. 
«В течение ближайших четырех месяцев 
мы разработаем региональный стандарт 
для Петербурга, и после того как он будет 
одобрен руководством города, сможем 
использовать его и в Ленинградской об-
ласти», — заключает господин Липатов.

ЭнеРгоЭффеКтИВность «ДЛя га-
ЛочКИ» Как ранее писал 

”
Ъ“, стимулиро-

вать российские компании к принятию мер 
по экономии должен был закон № 261-ФЗ 
«Об энергосбережении и энергоэффек-
тивности»: в 2009 году он обязал бюджет-
ный сектор и организации с госучастием 
проводить энергетические обследования. 
Однако специалисты утверждают, что, 
открыв огромный рынок коммерческого 
энергоаудита, это требование мало по-
влияло на реальную картину энергоэф-
фективности российских предприятий. 
«Большинство таких энергетических об-
следований проводится формально и 
без какого-либо серьезного обоснования 

мер по сбережению энергии. Аудитор не 
несет никакой ответственности за про-
грамму мероприятий и расчеты. Руково-
дителю предприятия надо поставить на 
полку энергетический паспорт и банально 
избежать вопросов или штрафов от про-
веряющих организаций», — поделился 
генеральный директор энергосервисной 
компании ПНЭСКО Сергей Цакунов.

Рост стоимости энергоресурсов в ко-
нечной цене товара подстегивает соб-
ственников российских промышленных 
предприятий постепенно внедрять энер-
госберегающие технологии на произ-
водствах, говорит генеральный директор 
ООО «Энергоконтроль» Александр Бо-
рошнин. Однако серьезного желания эко-
номить каждый киловатт пока нет.

До конца прошлого года энергетиче-
ский паспорт должны были получить го-
родские и муниципальные администра-
ции, государственные и муниципальные 
учреждения, организации, осуществля-
ющие деятельность в области тепло-, 
электро-, газо-, водоснабжения и канали-
зации, а также в области пассажирских 
перевозок. Кроме того, в список вошли 
организации, осуществляющие производ-
ство и транспортировку воды, природного 
газа, тепловой энергии, добычу ресурсов. 
Также обязаны пройти аудит все про-
мышленные, транспортные и сельскохо-
зяйственные предприятия, торгово-раз-
влекательные комплексы, бизнес-центры 
и другие организации с потреблением 
ресурсов на сумму свыше 10 млн рублей 
в год. По закону энергетический паспорт 
должен был пройти экспертизу СРО с при-
своением реестрового номера уже до кон-
ца 2012 года. После этого паспорт должен 
был быть принят Минэнерго. На деле уста-
новленные сроки были сорваны, и даже 
сейчас остаются «должники». 

На практике ситуация сложилась не-
простая, говорит господин Борошнин. 
«Специалистами нашей компании был 
проведен энергоаудит в школах и на про-
мышленных предприятиях Петербурга и в 
ряде районов Ленобласти. Есть районы, 
где лишь 20 процентов муниципальных уч-
реждений провели энергоаудит», — гово-
рит эксперт. 

В 2011–2012 годах, по словам собесед-
ника издания, был ажиотажный спрос на 
услуги по проведению энергоаудита. На 
рынок пришли компании, которые, не имея 
в своем штате квалифицированных спе-
циалистов, специального оборудования, 
проводили энергоаудит только на бумаге. 
Все это сопровождалось демпингом на 
данную услугу, говорит господин Борош-
нин. В то же время целью энергоаудита 
должен быть не энергетический паспорт 
как некая бумага с печатью, а професси-
ональное заключение, которое содержит 
информацию о потенциале энергосбере-
жения. n

спецИаЛИсты хоЛДИнга «тепЛоКоМ» не хотят ДопусКать на РыноК сеРВИса узЛоВ учета ЭнеРгИИ постоРоннИе 
КоМпанИИ
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КоММунИКацИИ

КоММунИКацИИ

WI-FI ПО ПАСПОРТУ  
НЕОБхОдИМОСТь АвТОРИзАЦИИ дЛя ПОЛУ-
чЕНИя УСЛУГ WI-FI в ОБщЕСТвЕННЫх  
МЕСТАх, КОТОРУю УТвЕРдИЛО ПОСТАНОвЛЕ-
НИЕ ПРАвИТЕЛьСТвА Рф № 801, КАК ОПАСА-
юТСя ЭКСПЕРТЫ, МОжЕТ ПРИвЕСТИ К ТОМУ, 
чТО дАННЫЕ ПОЛьзОвАТЕЛЕй ПОдАдУТ  
в СПИСКИ СПАМ-РАССЫЛОК. Юлия ЧАЮН

Процедура авторизации будет выглядеть 
так: оператор связи перед открытием до-
ступа предложит пользователю ввести 
номер мобильного телефона, на который 
будет направлен код для подтверждения 
данных. По мнению источника BG, зна-
комого с подготовкой постановления, так 
будет происходить в подавляющем боль-
шинстве случаев. «Примерно так же про-
исходит авторизация в США, Европе, Ки-
тае, Великобритании», — перечисляет он. 
Предусмотрен и другой вариант: указать 
фамилию, имя и отчество, которые под-
тверждаются учетной записью на Едином 
портале госуслуг, «документом, удосто-
веряющим личность, или иным способом, 
не противоречащим законодательству». 
В Минкомсвязи настаивают: идентифи-
кация пользователей в публичных точках 
Wi-Fi требуется в рамках исполнения тре-
бований пакета антитеррористических за-
конов, принятых в мае этого года.

Стоит отметить, что понятие «Wi-Fi в пуб- 
личных местах» будет трактоваться мак-
симально широко: под него подпадают во-
обще все точки открытого доступа к Wi-Fi. 
«Получить анонимный доступ в интернет 
через Wi-Fi в публичных местах будет не-
возможно», — подтверждал ранее один из 
источников.

Обязанность по идентификации поль-
зователя будет ложиться на операторов 
связи, говорит источник BG в одном из 
министерств. Для этого, по его мнению, 
потребуется создать общую базу данных 
абонентов: если абоненты одного опе-
ратора будут подключаться к интерне-
ту через Wi-Fi  другого, тому нужно будет 
убедиться, что предоставленные данные 
достоверны. «Пока этот вопрос до конца 
не проработан, но принципиально он ре-
шен, и для операторов это не станет боль-
шим обременением. Это сугубо вопросы 
безопасности», — утверждает собесед-
ник BG.

Эксперты, опрошенные BG, считают, 
что технически собирать и обрабатывать 
информацию от нескольких операторов 
не очень сложно.

Как цитирует ИА «Интерфакс» перво-
го заместителя главы думского комитета 
по информационной политике Леонида 
Левина, «ажиотаж вокруг нововведения 
правительства искусственно нагнетается, 
к тому же не стоит забывать, что большин-
ство граждан, и тем более в больших го-
родах, пользуются интернетом через сим-
карты, не имея особой необходимости 
пользоваться Wi-Fi».

посягатеЛьстВа на сВоБоДу Меж-
ду тем участники рынка и аналитики на-
строены довольно пессимистично.

По оценкам генерального директора 
компании «Обит» Андрея Гука, если иден-
тификация пользователей будет введе-
на в том виде, в котором ее хотят ввести 
власти, то общественные точки доступа 
Wi-Fi потеряют до 30% активных пользо-
вателей. «Те, кто пользуются Wi-Fi непро-
должительное время, не станут 

”
замора-

чиваться“ с отправкой SMS, получением 
кодов и тому подобными вещами. Сейчас 
рынок общественно доступного Wi-Fi яв-
ляется бесплатным, оператор связи ис-
пользует точки доступа как маркетинго-
вый ход, способ продвижения бренда. А 
после реализации проекта идентифика-
ции придется нести затраты на SMS, на 
хранение информации, наверняка многие 
заведения откажутся платить за это день-
ги, то есть рынок Wi-Fi ждет сокращение. 
Никаких положительных моментов во вне-
дрении этой инициативы я не вижу: тот, 
кто захочет нарушить российское зако-
нодательство, не будет пользоваться бес-
платным общественным доступом к Wi-Fi, 
никто так никого не поймает, а вот жизнь 
законопослушных граждан сильно испор-
тят», — заключает господин Гук.

Эксперт по личному финансовому пла-
нированию, директор «Центра финансо-
вой культуры» Роман Аргашоков уверен, 
что данная инициатива властей — очеред-
ной шаг к увеличению степени контроля 
над обществом. «В случае заинтересо-
ванности в каком-либо человеке предста-
вители силовых структур получат возмож-
ность проанализировать его активность 
в интернете и достичь разных целей от 
составления психологического портрета 
до судебного иска за конкретный опубли-
кованный пост или комментарий. Конечно, 
при большом желании данное ограниче-
ние обходится регистрацией с подстав-
ного телефона. Но вполне возможно, что 
SMS-код — это просто попытка снизить 
напряжение вокруг данной темы. Уверен, 
что количество регистраций это снизит 
несущественно, так как большинству 
скрывать особо нечего», — считает он.

Тимур Нигматуллин, аналитик незави-
симого аналитического агентства «Ин-
весткафе», отвечающий за телекоммуни-
кации, IT и макроэкономику, говорит, что 
введение идентификации (например, по 
SMS) приведет к снижению популярности 
данной услуги, так как необходимы будут 
вложения для модернизации сетей. «Так-
же, например в случае с метро, подобная 
идентификация зачастую невозможна. 
Идентификация позволит более точно от-
слеживать действия посетителей в сети 
со всеми вытекающими плюсами для без-
опасности и минусами для свободы дей-
ствий. Подобные методы применяются 

достаточно широко в развитых странах», 
— подчеркивает он.

РаДИ БезопасностИ Часть опрошен-
ных BG экспертов считают, что ничего 
страшного в нововведениях не будет.

Мария Шишкина, аналитик ИК «Русс-
Инвест», подтверждает, что принятая 
мера возмутила общественность и боль-
шинство россиян, но если взять опыт дру-
гих стран, то подобные меры вполне обыч-
ны. «Так, например, в Лондоне, одном из 
первых городов в Европе, запустившем 
муниципальную программу обеспечения 
бесплатного доступа в интернет через 
Wi-Fi, во многих сетях, прежде чем войти 
в интернет, необходимо ввести адрес ре-
гистрации в Великобритании (проживания 
или отеля). В других сетях, прежде чем 
получить бесплатный доступ в интернет, 
необходимо указать номер мобильного 
телефона, на который будет выслан спе-
циальный код. Что, кстати, сейчас и об-
суждается в Роскомнадзоре. С одной сто-
роны, плюсы очевидны, по крайней мере, 
появляется тот же контроль в использова-
нии пиратского контента, также повыша-
ются возможности идентификации поль-
зователя в разрезе террористической 
угрозы. С другой стороны, учитывая рос-
сийский менталитет, не исключено, что 
номер вашего мобильного телефона мо-
жет попасть в очередные базы рассылки 
— по примеру с фирмами по вызову так-
си, когда базы мобильных телефонов по-
падают в спам-рассылки», — говорит она.

Анна Мишутина, аналитик ИК «Фи-
нам», подчеркивает, что требования 
идентификации связаны прежде всего 
с вопросами безопасности. «Речь идет 
в первую очередь о необходимости 
формирования механизмов мониторин-
га и контроля, в том числе аналогичных 
системе СОРМ в сегменте мобильной 
связи. Полагаю, что при эффективной 
реализации проекта серьезных затруд-
нений при получении доступа для по-
требителей не возникнет. Так, например, 
вполне логично выглядит решение авто-
матической авторизации пользователей 
с использованием номеров мобильных 
устройств. Кроме того, судя по предва-
рительным данным, требования иденти-
фикации будут распространяться не на 
все общественные точки бесплатного 
доступа. В свою очередь, для операто-
ров и организаторов хот-спотов издерж-
ки вырастут незначительно, поэтому, 
полагаю, подобные изменения не будут 
очень негативно отражаться на разви-
тии индустрии некоммерческого Wi-Fi и 
динамике дальнейшего роста пунктов 
бесплатного коллективного доступа», — 
оптимистична госпожа Мишутина.

В Петербурге доступ к Wi-Fi есть уже 
практически в любом заведении обще-
ственного питания, в медицинских учреж-
дениях, а из знаковых проектов следует 
отметить, что компания «Дом.ру» частично 
накрыла Wi-Fi Невский проспект, ЦПКиО, 
Александровский парк, а «Обит» создал 
точки доступа в Петергофе и в Пулково. n

пРеДстаВИтеЛИ госуДаРстВенноЙ ДуМы уВеРены, что «ажИотаж ВоКРуг ноВоВВеДенИя пРаВИтеЛьстВа ИсКус-
стВенно нагнетается». К тоМу же наРоДные ИзБРаннИКИ поЛагают, что БоЛьшИнстВо гРажДан поЛьзуются Ин-
теРнетоМ чеРез сИМ-КаРты И ВооБще не ИспытыВают осоБоЙ неоБхоДИМостИ оБРащаться К Wi-Fi 
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ЭКспеРтное МненИе

«МИфЫ, О КОТОРЫЕ РУшАТСя БИзНЕСЫ  
в РОССИИ» БИзНЕС-ТРЕНЕР, ГЕНЕРАЛьНЫй дИРЕКТОР КОМПАНИИ VErtEx 
СЕРГЕй фИЛИППОв в ИНТЕРвью КОРРЕСПОНдЕНТУ BG КРИСТИНЕ НАУМОвОй РАзвЕНчАЛ 
МИфЫ, в КОТОРЫЕ вЕРяТ БИзНЕСМЕНЫ, А ТАКжЕ ОБъяСНИЛ, чЕМ ОТЛИчАЕТСя МЫшЛЕ-
НИЕ БОГАТЫх ОТ МЫшЛЕНИя БЕдНЫх.

BUSiNESS GUiDE: Итак, какой миф вы по-
ставили бы на первое место?
сеРгеЙ фИЛИппоВ: Думаю, миф о том, 
что есть некий «секрет успеха». Секрет 
успеха — следствие желания получить 
халяву, то, что заменяет тяжелый труд. 
Если спросить человека, зачем он ищет 
секрет успеха, он, как правило, ответит: 
«Ты знаешь, я так устал бизнесом зани-
маться. Я поздно прихожу, сложности с 
клиентами. Надо секрет успеха найти. 
Я сейчас его узнаю, и все пойдет хоро-
шо». Это напоминает сказку о щуке. Се-
крета успеха нет. Весь секрет в том, что 
надо профессионально делать свою 
работу. Работать — и работать эффек-
тивнее конкурентов. И тогда ты их об-
ходишь. У кого-то не хватило терпения, 
других не поддержали родственники, 
кто-то захотел отдохнуть. Секрет в том, 
что если ты будешь работать больше и 
лучше других, рано или поздно ты обой-
дешь своих конкурентов. 
BG: Когда компания начинает испыты-
вать сложности, с какими предубежде-
ниями сталкиваются бизнесмены?
с. ф.: Сейчас происходят непростые яв-
ления в экономике, в политике, и я уве-
рен, что многие компании испытывают 
сложности. Тут подстерегает миф №  2 
— поиск волшебного продукта. Когда 
фирма начинает испытывать сложно-
сти, у генерального директора рождает-
ся мысль: «Я сейчас найду чудо-товар, 
который я начну продавать, и это нас 
всех спасет». Эта идея настолько увле-
кает бизнесмена, что он может потерять 
интерес к основной деятельности. Эта 
гонка за новым продуктом требует мно-
го времени, сил и средств. В результате 
бизнес еще больше загибается. 

Третья ловушка — третий миф, кото-
рый подстерегает компанию, как пра-
вило, в непростые времена, — поиск 
чудо-человека, чудо-руководителя, чу-
до-продавца. Как только в фирме начи-
наются сложности, за год меняется три-
четыре коммерческих директора или 
директора по продажам, бывает и ча-
стая смена менеджеров по продажам. 
Каждый раз при этом руководство гово-
рит, что прежний сотрудник не справил-
ся, а вот новый — спасет ситуацию. Это 
иллюзия, что существует волшебный 
человек, который сможет все вытянуть. 
BG: Как антикризисный менеджер?
с. ф.: Нет, здесь ситуация совсем другая. 
Антикризисный менеджер — это специ-
альный человек, который приходит в 
компанию и выводит ее из кризиса. Ему 
при этом дается карт-бланш: если надо, 
он увольняет или нанимает сотрудни-
ков, у него есть определенные полномо-
чия и бюджет. Здесь же мы наблюдаем 
другое. За год — смена нескольких ру-
ководителей коммерческого отдела или 
продавцов. При этом никаких полно-
мочий людям не дается, потому что это 

должность совершенно другая. Когда 
так часто меняется руководитель, воз-
растает текучка сотрудников отдела и 
сотрудников в компании в целом. У тех, 
кто остался, появляется скептическое и 
циничное отношение как к новому чело-
веку, так и к компании. 
BG: Какие еще мифы вы для себя выде-
лили?
с. ф.: Миф или иллюзия, что можно все 
и сразу получить. Быстро разбогатеть, 
без усилий построить бизнес, прийти на 
какой-то курс и научиться за день-два 
строить бизнес с нуля. Эти веяния на 
современном рынке присутствуют, но 
это неправда. Сколько людей, которые 
ходили на такие тренинги и чего-то до-
стигли? В основном это попытки, кото-
рые закончились неудачей. 
BG: Это миф, в который верит молодежь?
с.  ф.: Конечно, среди молодежи жела-
ние быстро реализоваться в бизнесе 
сильно распространено. Но встречают-
ся такие примеры и среди людей зре-
лого возраста. Хочется сказать жестко 
и четко, что легко и быстро бизнес не 
построить. Требуется время и профес-
сионализм. Если нет опыта, хорошего 
наставника, то бизнес не будет при-
носить доход. Те, кто открывал свой 
бизнес, в шутку говорят, что задача 
первого бизнеса — потерять его с ми-
нимальными долгами. Это часто правда. 
Большинство бизнесменов теряли пер-
вый бизнес, и, если они отделывались 
небольшими долгами, это считалось 
успехом. А вот второй или даже тре-
тий бизнес уже был успешен. На пер-
вом бизнесе набивается больше всего 
шишек. Я думаю, что бизнес-тренеры, 
предлагающие какие-либо краткосроч-
ные курсы, эксплуатируют менталитет, 
настроенный на халяву. А менталитет 

формируется определенной культурой, 
сказками. Приведите мне пример, когда 
все сразу и быстро можно получить в 
природе? На любой процесс требуются 
определенные усилия и время. 
BG: Какие иллюзии бизнесмены питают в 
отношении своих сотрудников?
с.  ф.: Еще один миф — сотрудники за 
зарплату должны делать все, что ска-
жет руководитель. У бизнесменов есть 
иллюзия, что если ты сотрудника на-
нял, то он и так должен выполнять все 
поставленные задачи, причем иногда 
и за рамками обязанностей. Ошибка 
связана с мотивацией. Часто слышу 
формулировки «нелюбимая работа», 
«на работу как на каторгу», «досидеть 
бы до пятницы». Почему такое плохое 
отношение к работе? Руководитель не 
умеет правильно мотивировать. Всег-
да проблема в руководителе. Пред-
ставьте, что из небольшого озера надо 
перекачать воду в другое место. Если 
это «другое место» ниже по уровню, 
достаточно прокопать ручеек, и вода 
сама туда потечет. Если ручеек засо-
рился, вода сама найдет обход. Чем 
ниже, тем больше напор. Это пример 
правильной мотивации, когда вы не за-
ставляете сотрудника, а создаете пра-
вильные условия. Тогда он будет обхо-
дить на своем пути все препятствия. А 
вот пример неправильной мотивации. 
Воду решили гнать вверх с помощью 
насоса. Как только сломался насос, 
вода снова потечет вниз. Только ос-
лабнет контроль, сотрудник не работа-
ет в случае такой неправильной моти-
вации. 

Еще одна иллюзия многих бизнес-
менов в том, что именно фирма делает 
деньги — офис, наличие склада, товар. 
Это абсолютно не так. Люди делают 

деньги, но бизнесмены об этом забыва-
ют, и у них складывается впечатление, 
что люди неважны и их можно заменить. 
BG: Все эти стереотипы вы выделили, 
исходя из личного общения с бизнес-
менами?
с. ф.: Да. Однажды ко мне пришла жен-
щина, которая продает довольно доро-
гой продукт для конечного потребителя. 
Мы пообщались в течение нескольких 
часов, через несколько дней договори-
лись созвониться, чтобы она сообщила, 
будут ли они с нами сотрудничать. Когда 
я ей позвонил, она сказала, что не будет 
с нами работать, потому что стоимость 
наших услуг выше среднерыночной. 
Тогда я ей сказал: «У вас продукт доро-
гой. Вы хотите, чтобы ваши люди умели 
продавать его. Какова вероятность, что 
тренер, который не умеет себя дорого 
продавать, вас научит продавать доро-
гой продукт?» У моей собеседницы был 
ступор примерно минуту. Это седьмая 
ошибка: бизнесмены думают, что есть 
дешевый способ получить дорогую вы-
году. Этого способа нет. 
BG: Чем отличается мышление богатых 
от бедных?
с.  ф.: Бедный человек думает: нужны 
связи, честно заработать невозможно, 
а люди, у которых есть деньги, их, ско-
рее всего, украли или нарушают закон. 
С таким менталитетом вряд ли удастся 
стать богатым. Как можно стать тем, 
кого ты не любишь и считаешь мошен-
ником, бандитом, вором? А мышление 
богатого другое. Те люди, которые до-
бились успеха, в большинстве случаев 
скажут, что на первом месте стоит ра-
бота. И настолько серьезно, что иногда 
даже не выдерживают близкие и дру-
зья. Каждый бизнесмен в своей жизни 
сталкивался с ситуацией выбора: биз-
нес или личная жизнь. Если он выбрал 
личную жизнь, то у него, как правило, 
остался маленький бизнес. А те, кото-
рые выбрали бизнес, у них много денег 
и бизнес большой. 
BG: Скоро вы презентуете свою кни-
гу «Быть бизнес-лидером. 16  историй 
успеха». Расскажите об этом проекте. 
с. ф.: Мы договорились с 16 петербург-
скими бизнесменами, владельцами 
16  крупных компаний, дать интервью 
для этой книги. Для нас было важно, 
чтобы это были не политики и не медий-
ные личности, потому что они никогда не 
скажут правду полностью. Они скажут 
то, что полезно для их медийности. Так 
что бизнесы наших героев известны, а 
сами люди — нет. Мы задали им откро-
венные вопросы. Начиная с моментов 
детства и заканчивая их отношением к 
персоналу, деньгам, людям. Ответы на 
эти вопросы для каждого из них были 
непростыми. Эти 16 интервью мы свели 
в книгу, которая была издана в «Альпи-
на Паблишер». n
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РИтеЙЛ

РИтеЙЛ

ИНТЕРНЕТ в ОжИдАНИИ НАЛОГОв ОБОРОТ РЫНКА ЭЛЕК-
ТРОННОй КОММЕРЦИИ в РОССИИ в 2013 ГОдУ СОСТАвИЛ $17 МЛРд, ЭКСПЕРТЫ ПРОГНО-
зИРУюТ РОСТ НА 25–30% в ТЕчЕНИЕ СЛЕдУющИх ТРЕх ЛЕТ. ПРИ ЭТОМ дОЛя ОНЛАйН-
РИТЕйЛА в ОБщЕМ ОБъЕМЕ РИТЕйЛА СОСТАвЛяЕТ ЛИшь ТРИ ПРОЦЕНТА. РАзвИвАТьСя 
ИНТЕРНЕТ-ТОРГОвЛЕ МЕшАюТ МНОжЕСТвО фАКТОРОв, НАПРИМЕР, ПЛОхАя ЛОГИСТИКА, 
НИзКОЕ ПРОНИКНОвЕНИЕ БЕзНАЛИчНЫх РАСчЕТОв. А ОСНОвНЫМ ПОвОдОМ дЛя БЕСПО-
КОйСТвА дЛя ИНТЕРНЕТ-РИТЕйЛЕРОв СТАЛО вОзМОжНОЕ ввЕдЕНИЕ НАЛОГА С ПРОдАж  
в 2015 ГОдУ. Юлия ЧАЮН

По оценкам разных исследовательских 
агентств, измеряющих рынок электрон-
ной торговли в России, в 2012 году рынок 
оценивался в 380–440 млрд рублей, в 2013 
году оборот составил от 490 до 580 млрд 
рублей. В первом полугодии 2014 года 
средний рост по рынку несколько замед-
лился, но объем рынка интернет-торговли 
продолжает расти.

В частности, руководитель аналитиче-
ского центра компании «Юлмарт» Нико-
лай Валиотти говорит о том, что в «Юл-
марте» был зафиксирован рост объема 
продаж за первое полугодие 2014 года на 
30,9% в сравнении с аналогичным перио-
дом 2013 года. 

Исполнительный директор Ассоциа-
ции компаний интернет-торговли (АКИТ) 
Виталий Жигулин прогнозирует рост 
рынка на 25–30% в течение следующих 
трех лет. «Среди основных тенденций 
рынка e-commerce я могу выделить ре-
гиональную экспансию, консолидацию 
игроков рынка, рост инвестиций, раз-
витие логистики, построение мультика-
нальных форматов», — говорит госпо-
дин Жигулин.

Николай Валиотти утверждает, что 
существует несколько основных потре-
бительских трендов. «Следует отметить 
рост продаж 

”
цифровых товаров“. Такие 

покупки, как авиа- и железнодорожные 
билеты, цифровой контент, набирают по-
пулярность в России. На данном этапе 
развития пользователей в интернете ста-
новится понятно, что многие готовы разо-
браться с тонкостями покупок билетов 
в сети, потратив свое время, особенно 
учитывая последние банкротства тури-
стических компаний. Другим немаловаж-
ным аспектом развития интернет-отрасли 
можно назвать интенсивное появление 
многочисленных 

”
материальных товаров“ 

в интернете. Так, например, еще недавно 

”
Юлмарт“ был магазином электроники и 

компьютерной техники, а сегодня имеет 
в своем ассортименте детские товары, 
автотовары, DIY, развивает направление 
спортивных товаров и товаров для жи-
вотных. И это далеко не единственный 
пример. Покупатель ищет возможность 
оптимизировать свое время в столь бы-
стро движущемся мире, а интернет дает 
такие возможности», — рассказывает го-
сподин Валиотти.

Другим важным потребительским 
трендом эксперты считают развитие мо-
бильных устройств и использование их 
в процессе покупки. При этом в России 
доля мобильных покупок пока еще незна-
чительна, однако это вопрос нескольких 
лет, в течение которых она возрастет су-
щественно.

AmAzoN не сРаБотает В РоссИИ 
Опрошенные BG эксперты рассказали о 
трудностях, мешающих развиваться интер-
нет-торговле. По словам господина Жигу-
лина, основными проблемами e-commerce 
являются контрафакт, параллельный им-
порт, большая доля «серого» рынка, укло-
нение от уплаты налогов и обязательных 
платежей (НДС, НДФЛ, таможенных по-
шлин), низкое проникновение безналич-
ных платежей, обман потребителей. «Эти 
проблемы приводят к таким неприятным 
последствиям, как низкая привлекатель-
ность рынка для публичных инвесторов, 
конкуренция за счет незаконной оптими-
зации налогов, низкая рентабельность 
интернет-торговли, 

”
каннибализация“ рос-

сийского рынка зарубежными компаниями, 
отток капитала», — подчеркивает он.

Господин Валиотти указывает на то, 
что для России сложностью является ло-
гистика. «Строить интернет-ритейл без 
стройной логистической модели в Рос-
сии невозможно. По ряду причин модель 
Amazon в России не сработает, потому 
что уровень почтовых и логистических ус-
луг в России остается на невысоком уров-
не. Поэтому если вы не имеете своей ло-
гистики, вы не можете активно развивать 
бизнес и успеть за ростом, а собственная 
логистика — это сложно и требует инвес- 
тиций», — говорит он.

Впрочем, другие специалисты настро-
ены довольно оптимистично в вопросах 
логистики.

В частности, Зоя Ефремова, директор 
по продажам Северо-Западного региона 
DPD в России, говорит, что раньше в Рос-
сии в силу ряда объективных факторов, 
прежде всего большой территории и не-
качественной инфраструктуры, логистика 
была одной из главных проблем. «Высо-
кие тарифы и низкое качество доставки 
тормозили развитие онлайн-продаж в ре-
гионах. Однако в последние годы мы на-
блюдаем явное улучшение в этой сфере. 
Во-первых, сформировался пул курьер-
ских компаний, предлагающих специаль-
ные решения для интернет-магазинов. 
Выработался определенный стандарт 
этих услуг: они включают в себя доставку 
по всей территории страны в стандартные 
сроки и ряд дополнительных сервисов. 
Важным элементом является возмож-
ность доставки с наложенным платежом, 
так как большинство заказов в России 
по-прежнему оплачивается наличными. 
Кроме того, изменились требования к са-
мой доставке, поскольку на первое место 
выходит удобство покупателя: часто ему 
удобнее принять свою посылку вечером 
или в выходные», — рассказывает госпо-
жа Ефремова.

Игорь Шапиро, управляющий дирек-
тор Cuponation.ru, крупного интернет-
ресурса, бесплатно предлагающего 
промокоды и купоны, говорит, что ра-
бота в России сопряжена с некоторыми 
трудностями, главная из которых — это 
недостаток кадров с опытом работы в 

онлайн-торговле. «Программисты, пусть 
и с не совсем профильным опытом есть, 
а вот во всех других сферах профессио-
налов не хватает. Многие компании сами 
занимаются обучением нужных специ-
алистов, но на это уходит огромное ко-
личество времени и денег. В отличие от 
конкурентов, у нас есть преимущество 
— мы работали и продолжаем работать 
на различных рынках по всему миру, мы 
знаем потребителей, у нас есть нужные 
ресурсы и опыт. В команде Cuponation 
собрались специалисты из различных 
проектов Rocket Internet. Именно за счет 
этого мы планируем преуспеть и на рос-
сийском рынке», — говорит господин 
Шапиро.

отБИться от наЛога Помимо описан-
ных выше сложностей, мешающих рынку 
электронной коммерции развиваться, ин-
тернет-ритейлерам грозит введение нало-
га с продаж с 1 января 2015 года. В этом 
законопроекте, разработанном в недрах 
Минфина, налоговая база определяется 
как стоимость реализованных товаров или 
услуг с учетом НДС и акцизов. По данным 
«Интерфакса», ставку налога будут уста-
навливать субъекты РФ в пределах 3%. По 
расчетам Минфина, от введения налога в 
следующем году бюджеты субъектов РФ 
могут получить 194,8 млрд рублей, в 2016 
году объем поступлений может возрасти 
до 210,7  млрд рублей, в 2017 году — до 
230 млрд рублей. ➔ 22

ВажныМ потРеБИтеЛьсКИМ тРенДоМ ЭКспеРты счИтают РазВИтИе МоБИЛьных устРоЙстВ И ИспоЛьзоВанИе Их В пРоцессе поКупКИ. В РоссИИ ДоЛя МоБИЛьных поКупоК поКа 
еще незначИтеЛьна, оДнаКо Это ВопРос несКоЛьКИх Лет, В теченИе КотоРых она ВозРастет сущестВенно
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аВтоМоБИЛИ

аВтоМоБИЛИ

ЭЛЕКТРОКАРЫ ЕдУТ МИМО ОТЕчЕСТвЕН-
НЫЕ АвТОМОБИЛИСТЫ НЕ СТРЕМяТСя К «зЕЛЕНЫМ» МАшИНАМ. 
МЕшАЕТ НЕ ТОЛьКО ОТСУТСТвИЕ ИНфРАСТРУКТУРЫ, НО И МЕН-
ТАЛьНЫЕ ОСОБЕННОСТИ. ОБЕСПЕчЕННЫЕ РОССИяНЕ ПРЕдПОчИТАюТ 
дОРОГИМ ЭЛЕКТРОКАРАМ БОЛЕЕ МОщНЫЕ АвТОМОБИЛИ С БОЛь-
шИМ РАСхОдОМ ТОПЛИвА. КРиСТиНА НАуМОВА

В апреле этого года было официально 
объявлено о закрытии проекта Михаи-
ла Прохорова «Ё-мобиль», который был 
объявлен еще в 2010 году. Компания 
«Ё-Инжиниринг», которая занимается 
проектированием «Ё-мобиля», передала 
ФГУП НАМИ всю конструкторскую до-
кументацию и исключительные права на 
ноу-хау по разработке кузова и шасси ав-
томобиля. Символическая сумма сделки 
составила €1. В компании Михаила Про-
хорова ОНЭКСИМ отметили, что решение 
передать наработки государству связано 
с тем, что на фоне падающего спроса эф-
фективность проекта стала неочевидной.

Без посЛеДстВИЙ Эксперт аналитиче-
ской группы информационного агентства 
«Крединформ» Оксана Андрейченко по-
лагает, что сворачивание проекта вряд ли 
нанесло серьезный урон по имиджу элек-
тромобилей, а вот без того неидеальной 
репутации российского автопрома был 
причинен серьезный ущерб. Директор 
аналитического агентства «Auto-Dealer- 
СПб» Михаил Чаплыгин отмечает, что 
проект так и не дорос до конкретного 
воплощения. «Мы не увидели и не почув-
ствовали эти машины на улицах городов, 
поэтому никаких серьезных отрицатель-
ных последствий на рынке не будет. Тем 
более что его концепция заметно отлича-
ется от нынешних электромобилей, кото-
рые можно увидеть в нашей стране», — 
говорит эксперт. 

Управляющий активами финансо-
вой компании AForex Сергей Ковжаров 
полагает, что сворачивание проекта 
«Ё-мобилей» на самом деле послужило 
важным сигналом к тому, что российский 
рынок просто не готов к масштабным 
продажам электромобилей. Амбициоз-
ный проект умер, не родившись, и причин 
тому довольно много: во-первых, в России 
попросту отсутствует инфраструктура, 
позволяющая использовать частный ав-
тотранспорт на электротяге не только на 
дальних расстояниях, но даже в городах-
миллионниках. В Москве мизерной сетью 
зарядных станций обладает компания 
Revolta (около 30) и МОЭСК (около 50).  
В Петербурге инфраструктура существу-
ет номинально, говорит господин Ковжа-
ров. «Несмотря на смелые планы, раз-
вивать сети сегодня просто невыгодно, 
поскольку количество электромобилей 
в России оценивается считаными сотня-
ми (400–450  единиц). С другой стороны, 
именно отсутствие инфраструктуры яв-
ляется одним из главных препятствий на 
пути к развитию рынка электромобилей. 
В Европе и США развитием сетей стан-
ций занимаются в том числе и компании-
производители электрокаров, но Россия 
для них пока не является хоть сколько-ни-
будь привлекательным рынком», — гово-
рит эксперт. 

Из чего ВыБРать Сегодня рынок элек-
трокаров в России находится в начальной 
стадии своего развития, констатирует 
Михаил Чаплыгин. Для физлиц до 2014 
года была доступна лишь одна модель, 
тогда как юридические лица для имидже-
вых целей закупают целый ряд различных 
электромобилей как легкогрузового, так и 
легкового типа.

Через дилерские сети в России про-
даются лишь две модели электрокаров: 
Mitsubishi i-Miev и с февраля 2014 года 
— Lada ElLada. Объем продаж i-Miev в 
2013 году вырос более чем в два раза 
и достиг 113  автомобилей. Что касает-
ся Lada ElLada, то по итогам прошлого 
года было продано 13 подобных машин. 
Скорее всего, это были продажи корпо-
ративным клиентам, говорит Михаил Ча-
плыгин. Также, по данным «Auto-Dealer-
СПб», в прошлом году в России было 
продано шесть гибридных внедорожни-
ков Mitsubishi Outlander PHEV, хотя офи-
циальный старт реализации этой модели 
запланирован на нынешний год. Кроме 
того, ФГУП «Почта России» подписало 
с Renault договор об использовании в 
течение трех лет в тестовом режиме де-
сяти электромобилей Kangoo Z.E. и двух 
Twizy в пяти городах России. 

Оксана Андрейченко отмечает, что в те-
кущем году у подмосковного дилера «Да-
мер» появился в продаже китайский E-Car 
GD04B. Полуофициально (под заказ) про-
дается Nissan Leaf. Таким образом, можно 
говорить о слаборазвитой системе про-
даж электромобилей через дилерские 
сети.

Без поДзаРяДКИ Не так давно старто-
вала всероссийская программа развития 
инфраструктуры для электротранспорта, 
целью которой является создание не-
обходимых условий для внедрения всех 
видов электротранспорта на территории 
России, говорит эксперт. В рамках дан-
ной программы предполагается пилотное 
внедрение всех наработок по созданию 
инфраструктуры сначала в ключевых ре-
гионах, а затем и в масштабе всей страны. 
Программа будет осуществляться на базе 
Федеральной сетевой компании (ОАО 
«ФСК ЕЭС»), созданной для управле-
ния единой национальной электрической  
сетью. Можно выделить два приоритетных 
направления данной программы: создание 
электрического общественного транспор-
та и создание зарядной инфраструктуры 
для корпоративных автопарков. 

Особое место в программе развития 
инфраструктуры для электротранспорта 
отводится Москве и Московской области, 
где планируется установить 2260 заряд-
ных станций, включая 310 комплектов экс-
пресс-зарядки. 

В текущем году «Россети» предложи-
ли внести поправки в Федеральный за-

кон №  35-ФЗ «Об электроэнергетике», 
направленные на развитие зарядной ин-
фраструктуры. В частности, «Россети» 
просят определить зарядку электромо-
биля как услугу, а не как поставку элек-
троэнергии, чтобы иметь право работать 
на данном рынке, рассказывает госпожа 
Андрейченко. 

Она напоминает, что власти Москвы 
также разрешили владельцам электро-
мобилей бесплатно парковать свои транс-
портные средства в пределах Бульварного 
кольца, то есть в зоне платной парковки. В 
настоящее время компанией «Револьта» 
на территории Москвы и Московской об-
ласти установлено 28 зарядных станций, 
25 из которых — зарядные станции пере-
менного тока и три станции экспресс-за-
рядки постоянного тока. Станции уста-
новлены на объектах ОАО  «Московская 
объединенная электросетевая компания» 
и партнеров проекта. Часть зарядных 
станций доступна публично, в том числе и 
станции экспресс-зарядки.

«В Петербурге попытки создания за-
рядных станций провалились из-за высо-
ких цен на подключение к электросетям. 
Еще в июле 2011 года компания 

”
Вектор 

МП Групп“ планировала запустить в Се-
верной столице десять станций подзаряд-
ки, расположенных вблизи крупных сете-
вых магазинов 

”
Мега“, 

”
О’Кей“, 

”
Лента“, 

владельцы которых по своему усмотре-
нию устанавливали завышенные тарифы 
на пользование электроэнергией. Таким 
образом, экономичнее оказалось заря-
жать электрокар от бытовой розетки, чем 
переплачивать на специальной станции», 
— говорит Оксана Андрейченко.

«Револьта» собирается вложить 16 млн 
рублей на строительство в Петербурге 
40  станций под собственным брендом. А 
по всей стране компания планирует уста-
новить 2   тыс. электрозаправок стоимо-
стью 1,5  млрд рублей. Идут переговоры 
по строительству станций в Казани, Набе-
режных Челнах, Сочи, Краснодаре, Ново-
сибирске и Екатеринбурге.

«Именно отсутствие инфраструктуры 
сдерживает продажи электромобилей в 
Петербурге. Покупателей даже больше 
отпугивает невозможность быстро заря-
дить аккумулятор, нежели высокая цена 
на электрокары», — полагает эксперт. 

В чеМ пРоБЛеМа Сергей Ковжаров 
полагает, что ключевая проблема рынка 
электроавтомобилей в России — очень 
высокая цена. К примеру, упомянутый 
i-Miev в 2013 году стоил примерно столь-
ко же, сколько флагманский внедорожник 
Mitsubishi Pagero в базовой комплектации, 
притом, что это компакт-кар. С февраля 
обнулились пошлины на электромобили, 
что позволило значительно снизить стои-
мость, однако при наличии утилизацион-
ного сбора, комиссии дилеров, издержек 

20 ➔ АКИТ направил письмо президенту 
РФ Владимиру Путину с просьбой пере-
смотреть решение о повышении налоговой 
нагрузки. По мнению участников АКИТ, вве-
дение налога с продаж негативно отразится 
на отрасли онлайн-ритейла целом. В связи 
с этим участники АКИТ выступают против 
повышения налоговой нагрузки. В письме 
говорится о том, что введение налога с про-
даж негативным образом скажется, в част-
ности, на состоянии конкуренции и в первую 
очередь затронет легальный сегмент рынка 
интернет-бизнеса, работающий в рознице, 
поскольку недобросовестные небольшие 
игроки будут уклоняться от уплаты налога. 
По оценкам экспертов Ассоциации, введе-
ние налога с продаж в размере 3% приведет 
к двукратному росту налоговой нагрузки на 
участников рынка, что автоматически вытол-
кнет законопослушные компании в «серую» 
зону. Предлагаемое увеличение налоговой 
нагрузки может привести к массовому ис-
пользованию бизнесом теневых схем. Кроме 
того, члены АКИТ считают, что региональная 
дифференциация налогов приведет к тому, 
что у участников рынка интернет-торговли, 
для которых доставка в регионы становится 
одним из ключевых видов бизнеса, возникнут 
сложности с определением объекта и места 
возникновения налоговых обязательств (то-
вар может быть отгружен из одного региона, 
а услуга по доставке оказана в другом), на-
логовой базой и периодом уплаты налогов.

Господин Валиотти считает, что введение 
трехпроцентного налога с продаж нанесет 
ущерб крупным игрокам рынка, исправно 
уплачивающим налоги в бюджет страны. 
«Введение налога с продаж будет болез-
ненно для низкомаржинальных отраслей 
торговли, а интернет-ритейл как раз из та-
ких. Для многих игроков налоговая и адми-
нистративная нагрузка станут неподъемны-
ми и они либо уйдут в тень, либо разорятся. 
За очень короткое время ландшафт рынка 
в целом может сильно видоизмениться. При 
этом понятно также, что любое увеличение 
налогов скажется на конечной розничной 
цене, неизбежно ведущей к росту инфля-
ции, которая ударит по покупательской спо-
собности населения, что в итоге отразится 
на объеме рынка», — заключает он.

Максим Клягин, аналитик УК «Финам 
Менеджмент», подчеркивает, что с учетом 
сравнительно невысокой маржинальности 
повышение фискальной нагрузки может 
формировать значительные дополнитель-
ные издержки. «В целом можно отметить, 
что налог с продаж — достаточно сложный 
и в какой-то степени неоднозначный инстру-
мент (об этом свидетельствует и практика 
использования его в пореформенный пе-
риод), с чем, видимо, и связана негативная 
позиция финансово-экономического блока 
в правительстве по вопросу его возмож-
ного введения. С высокой вероятностью 
перспективы его возвращения могут быть 
пересмотрены в пользу других решений, 
при этом в целом у политики вынужденного 
повышения фискальной нагрузки альтерна-
тив сейчас, судя по всему, нет. В регионах 
постепенно нарастает проблема, связан-
ная с бюджетным дефицитом, который мо-
жет возникнуть в ближайшие годы на фоне 
стагнации национальной экономики. Наибо-
лее сильное снижение доходов локальных 
бюджетов — по налогу на прибыль компа-
ний, так как большинство производителей в 
2013 году существенно снизили свою мар-
жинальность. В моменте данную пробле-
му может решить либо введение налога с 
продаж, либо повышение НДС», — говорит  
господин Клягин. n
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КРугЛыЙ стоЛ

аВтоМоБИЛИ

РЕГИОНАЛьНЫй АСПЕКТ  
БЛАГОТвОРИТЕЛьНОСТИ в УСЛОвИях УхУдшЕНИя вНЕшНЕПО-
ЛИТИчЕСКОй И МАКРОЭКОНОМИчЕСКОй СИТУАЦИй РЫНОК КОРПОРАТИвНОй СОЦИАЛьНОй 
ОТвЕТСТвЕННОСТИ (КСО) в РОССИИ ждУТ ТРУдНЫЕ вРЕМЕНА. ЭКСПЕРТЫ ПРОГНОзИРУюТ 
СОКРАщЕНИЕ БюджЕТОв НА БЛАГОТвОРИТЕЛьНОСТь, НО ПРИ ЭТОМ КОМПАНИИ НЕ СОБИРА-
юТСя ОТКАзЫвАТьСя ОТ СОЦИАЛьНЫх ПРОЕКТОв. Юлия ЧАЮН

Вопросы связи благотворительных про-
ектов с социально-экономическим раз-
витием региона, развитие новых форм 
корпоративной благотворительности и 
современных подходов к их организации 
обсуждались в ходе круглого стола «Кор-
поративная благотворительность на Севе-
ро-Западе: направления и формы», кото-
рый «

”
Коммерсантъ“ в Санкт-Петербурге» 

провел на площадке Высшей школы ме-
неджмента.

В соотВетстВИИ с тРенДоМ Моде-
ратором круглого стола «Корпоративная 
благотворительность на Северо-Западе: 

направления и формы» выступил дирек-
тор Центра корпоративной социальной от-
ветственности им.  ПрайсвотерхаусКуперс 
ВШМ СПбГУ, доцент кафедры стратегиче-
ского и международного менеджмента, кан-
дидат экономических наук Юрий Благов. 

В начале работы круглого стола гос- 
подин Благов отметил, что разговор о ре-
гиональных аспектах корпоративной бла-
готворительности соответствует актуаль-
ному российскому тренду: «Только в этом 
году прошел ряд крупных мероприятий 
федерального и регионального уровней, 
посвященных этой проблематике. Безус-
ловно, есть что обсудить и применитель-

но к Северо-Западу. В частности, я хочу 
обозначить основные направления нашей 
дискуссии: влияние актуальных социаль-
но-экономических проблем Северо-За-
пада на развитие корпоративной благо-
творительности компаний, действующих 
в регионе, и какие подходы к развитию 
корпоративной благотворительности по-
зволяют решать эти проблемы наиболее 
эффективно. Соответственно, возникает 
необходимость обсудить новые формы и 
направления благотворительной деятель-
ности, а также рассмотреть саму орга-
низацию благотворительных проектов в 
компаниях».

Юрий Благов обратил внимание участ-
ников круглого стола на несколько прин-
ципиальных моментов. «Во-первых, когда 
мы говорим о благотворительности, мы 
должны четко понимать, что эта деятель-
ность развивается не сама по себе, а 
представляет собой определенную, более 
или менее систематизированную реакцию 
на существующие в обществе ожидания, 
потребности и проблемы. Необходимо по-
нимать, что социальные проблемы много-
образны, но многообразны и механизмы, 
которые позволяют их решать. Эти меха-
низмы могут носить рыночный, нерыноч-
ный, смешанный характер. ➔ 24

на транспортировку, даже в минимальной 
комплектации стоимость нового электро-
кара самых ходовых в Европе моделей 
(Nissan Leaf, Mitsubishi i-Miev, Chevrolet 
Spark EV) не ниже 1–1,2 млн рублей.

«Впрочем, даже если государству 
удастся создать привлекательные условия 
для выхода на российских рынок новых 
для него производителей, изменить отно-
шение россиян к ним вряд ли удастся. В 
отличие от жителей Европы, россияне не 
относятся с большим уважением к ком-
пакт-карам, в этом мы больше похожи на 
американцев. В ситуации выбора между 

”
паркетным“ внедорожником и электро-

каром, равная цена скорее сыграет на 
руку именно первому варианту, поскольку 
иногда проще потратить лишние деньги на 
дорогой бензин или дизель, нежели время 
на поиск станции и зарядку аккумулято-
ров», — рассуждает господин Ковжаров. 

На выбор в пользу электрокара обяза-
тельно будет влиять состояние дорог, пола-
гает Михаил Чаплыгин. «Учитывая слабую 
подвеску некоторых автомобилей, про-
катиться на них по плохим дорогам будет 
очень проблематично и, скорее всего, это 
потребует ремонта», — говорит эксперт.

Что касается экономичности таких 
авто, то цифры говорят следующее. При 
среднем дневном пробеге в 70 км ночная 
зарядка электромобиля требует 10 кВт•ч. 
Таким образом, в Москве на зарядку ав-
томобиля понадобится 9,7  руб. при ноч-
ном тарифе 0,97 руб./кВт•ч, в Петербурге 
— 20,6 руб. при ночном тарифе 2,06 руб./ 
кВт•ч. В свою очередь, на заправку тради-
ционного автомобиля с бензиновым двига-
телем, например Lada Granta, для пробега 
в 70 км при смешанном цикле понадобит-
ся 5,1 л топлива. При средней цене бензи-
на Аи-95 в Москве 32,55 руб. за литр стои-
мость пробега 70 км составит 166,33 руб., 
в Петербурге — 164, 29  руб. (литр стоит 
32,15 руб.).

Однако многие эксперты сходятся во 
мнении, что использование электромоби-
ля не только не экономичнее, но и намно-

го дороже в обслуживании. «Трехлетний 
Nissan Leaf в конечном итоге обойдется 
в $38 тыс., в то время как на VW Golf Blue 
Motion 1,6 TDI можно потратить $30 тыс. 
В сумму были включены расходы на трех-
летнюю амортизацию, страховку, обслу-
живание и стоимость топлива. Стоит от-
метить, что подобное исследование было 
проведено на основании данных по Вели-
кобритании», — говорит госпожа Андрей-
ченко.

Однако власти намерены стимулиро-
вать спрос на электромобили путем сни-
жения цены на транспортные средства. В 
конце прошлого года Евразийская эконо-
мическая комиссия одобрила временное 
обнуление ввозной пошлины на электро-
кары для стран Таможенного союза. Ре-
шение вступило в силу в феврале текуще-
го года и будет действовать до 31 декабря 
2015 года. Ранее размер пошлины состав-
лял 19%.

Ведущий аналитик агентства «Авто-
стат» Азат Тимерханов отмечает, что в 
Японии, США и ряде европейских стран 
покупатели экологически чистых автомо-

билей получают налоговые и прочие по-
слабления. «У нас же в стране подобного 
пока нет. К тому же нельзя забывать, что 
большая часть территории России имеет 
холодный климат, что серьезно ухудшает 
возможность эксплуатации электрока-
ров», — говорит эксперт. 

КаК В еВРопе В Европе выбор электро-
каров куда больше — в продаже около 
20  различных моделей. Несомненными 
лидерами по объему продаж выступают 
Nissan Leaf и Renault Zoe, которые на дво-
их занимают около 30% рынка, говорит 
Михаил Чаплыгин. По итогам прошлого 
года на континенте было реализовано 
около 68 тыс. электрокаров, а десять мо-
делей превысили объемы продаж в 2 тыс. 
штук. 

«Популярность электрокаров в Европе 
обусловлена, в том числе, преференци-
ями, которые предоставляют региональ-
ные правительства покупателям. Это на-
логовые льготы, бесплатные зарядные 
станции, возможность перемещаться по 
выделенным полосам для общественного 

транспорта. Правда, последняя идея уже 
приводит к отрицательным последствиям. 
Например, водители автобусов в Норве-
гии выражают откровенное недовольство 
тем, что электрокары мешают своевре-
менному прибытию общественного транс-
порта на остановки», — рассказывает  
господин Чаплыгин. 

Оксана Андрейченко говорит, что наи-
больший потребительский спрос на элек-
тромобили отмечается в Норвегии, где в 
сентябре 2013 года электромобиль Tesla S 
стал самым продаваемым автомобилем 
с рыночной долей 5,1%. Популярность 
электромобилей в Норвегии во многом 
обусловлена поддержкой со стороны го-
сударства. В тройку лидеров по продажам 
электромобилей по итогам 2013 года, по-
мимо Норвегии, также попали Нидер-
ланды и Франция. Однако, несмотря на 
положительную динамику рынка электро-
мобилей, его доля в мировом авторынке 
очень мала, говорит эксперт. По самым 
оптимистичным оценкам экспертов, к 2020 
году совокупный объем продаж гибридов 
и электромобилей достигнет 3,3 млн штук, 
что будет соответствовать лишь 3,3% ми-
рового авторынка. 

Низкая популярность электрокаров в 
России объясняется не только отсутстви-
ем инфраструктуры и налоговых льгот 
для их владельцев, но и консервативным 
взглядом населения на автомобили. Не-
многие россияне озабочены сохранением 
окружающей среды, полагают эксперты. 

«Обеспеченные россияне предпочи-
тают достаточно дорогим электрокарам 
более мощные автомобили с большим 
расходом топлива. Однако существуют и 
другие причины, носящие более практиче-
ский характер. Так, потенциальному вла-
дельцу электромобиля хорошо было бы 
иметь собственный гараж с розеткой. В 
России таких сооружений немного, к тому 
же у населения нет уверенности в том, что 
уже существующие гаражи не снесут в 
массовом порядке», — рассуждает госпо-
жа Андрейченко. n

В ИстоРИИ с пРоеКтоМ РоссИЙсКого ЭЛеКтРоКаРа Все сИМВоЛИчно: начИная от БРенДа И заКанчИВая ценоЙ,  
за КотоРую КоМпанИя БыЛа пРоДана
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23 ➔ В свою очередь, эти механизмы ре-
ализуют государственные и некоммерче-
ские организации, бизнес, а также субъ-
екты социального предпринимательства. 
Когда же мы говорим о корпоративной 
благотворительности, здесь фокус сужа- 
ется: речь идет об участии бизнеса в ре-
шении социальных проблем, но специфи- 
ка бизнеса как вида деятельности не мо-
жет не влиять на направления, формы и 
целеполагание такой благотворительно-
сти. Во-вторых, любой бизнес, который 
занимается корпоративной социальной 
деятельностью, который считает себя 
социально ответственным, так или иначе 
реализует различные виды благотвори-
тельной деятельности. Эта деятельность 
разнообразна, но корпоративная благо-
творительность не существует изолиро-
ванно от других элементов 

”
портфеля“ 

корпоративной социальной деятельности 
– ответственной реализации основных 
бизнес-процессов и развития социально 
ответственных инноваций – даже в том 
случае, когда она управляется относи-
тельно автономно в рамках организации», 
— говорит он.

неожИДанныЙ РезуЛьтат По сло-
вам господина Благова, интересные ре-
зультаты продемонстрировало очередное 
исследование социальных инвестиций 
российского бизнеса, недавно проведен-
ное Ассоциацией менеджеров совместно 
с ВШМ СПбГУ при поддержке группы ком-
паний «Новард». «Мода на корпоратив-
ную социальную ответственность в целом 
и на корпоративную благотворительность 
в частности спадает. Сохраняется, одна-
ко, круг из примерно 60  компаний-лиде-
ров, которые давно и глубоко вовлечены в 
корпоративную социальную деятельность, 
тщательно просчитывают социальные и 
бизнес-эффекты. Большинство этих ком-
паний (88  процентов) занимаются корпо-
ративной благотворительностью. Особо 
важно то, что около 70  процентов этих 
компаний подчеркивают, что корпоратив-
ная благотворительность развивается в 
рамках единой корпоративной стратегии, 
в качестве элемента целостного 

”
портфе-

ля“ корпоративной социальной деятельно-
сти», — делится господин Благов.

Он также упоминает о целеполагании 
корпоративной благотворительности. 
«Несмотря на постоянно подтверждае-
мый компаниями тезис о том, что они рас-
сматривают корпоративную социальную 
ответственность стратегически, так как 
она повышает их конкурентоспособность, 
по-прежнему велика доля компаний, кото-
рые считают, что этим должно заниматься 
государство. Этот диссонанс постоянно 
возникает, и с ним нужно как-то работать. 
Корпоративная благотворительность с 
точки зрения целеполагания очень слабо 
отличается от корпоративной социальной 
деятельности в целом. Опять-таки основ-
ная масса компаний говорит о том, что 
корпоративная благотворительность на-
правлена на создание социальной цен-
ности, то есть решает те или иные соци-
альные проблемы, но лишь 46 процентов 
компаний считает, что речь может идти и 
о создании разделяемой ценности — то 
есть о повышении конкурентоспособно-
сти компании, при которой разрешаются 
и социальные проблемы», — заключает 
Юрий Благов.

на гЛоБаЛьноМ уРоВне Марина Ка-
маева, управляющий по внешним и кор-

поративным связям ЗАО «Филип Моррис 
Ижора», рассказала участникам круглого 
стола о том, как ее организация подходит 
к вопросам благотворительности. «Будучи 
частью крупной международной компа-
нии, мы реализуем свои проекты в рамках 
принятых на глобальном уровне направле-
ний благотворительной деятельности. Од-
ним из них является образование». 

По словам госпожи Камаевой, следуя 
такому системному подходу, компания 
обязательно ориентируется на особенно-
сти конкретного региона и стремится от-
вечать на наиболее актуальные запросы 
общества в тех местах, где работают ее 
предприятия или представительства. Так 
формировала свои благотворительные 
программы и фабрика «Филип Моррис 
Ижора», уделив основное внимание под-
держке профессионального образования 
в Ленинградской области. 

«Почему встал вопрос о необходимо-
сти вкладывать финансовые средства в 
развитие профобразования? Учреждения 
среднего профессионального образова-
ния сейчас переживают не самые легкие 
времена. Почти повсеместно студенты об-
учаются на безнадежно устаревшем обо-
рудовании. Как следствие, выпускники не 
владеют необходимым объемом знаний и 
навыков, которые требуются для работы 
на современных производственных пред-
приятиях. Нехватка квалифицированных 
кадров очевидна, и это беда для многих 
современных производственных ком-
плексов. Всем приходится дополнительно 
обучать свои кадры, получить квалифи-
цированного рабочего сразу после об-
учения в училище невозможно. Поэтому 
мы эти проблемы поднимаем на уровне 
правительства, плотно работая с инвес- 
тиционным советом при губернаторе 
Ленинградской области. Мы видим, что 
правительство понимает эту проблему, и 
на сегодняшний день подготовка высоко-
квалифицированных рабочих — одна из 
стратегических задач региона, поэтому в 
2009 году стартовала наша масштабная 
программа поддержки профессиональ-
ного образования. За эти годы компания 

поддержала семь ПТУ, обновив их матери-
ально-техническую базу и учебно-методи-
ческие материалы. Более 3500 студентов 
получили возможность обучения востре-
бованным профессиям на современном 
оборудовании. В дальнейших планах раз-
вития программы — создание ресурсных 
центров на базе ведущих ПТУ Ленинград-
ской области, а также повышение про-
фессиональной квалификации препо-
давателей училищ», — говорит госпожа 
Камаева.

Марина Камаева также отмечает, что 
нередко компании, помогая ПТУ, выбира-
ют те учреждения, выпускники которых 
интересны им в качестве потенциальных 
сотрудников. В свою очередь, «Филип 
Моррис Ижора» помогает среднему про-
фессиональному образованию в тех во-
просах, которые актуальны для региона, 
а не для фабрики как производителя. Так, 
компания поддерживает обучение и по 
тем специальностям, которые на фабрике 
не востребованы (например, электротех-
ник, автомеханик, электромонтер, свар-
щик, автослесарь, повар).

«Филип Моррис Ижора» пробовала 
разные формы поддержки профобразо-
вания — не только предоставление обо-
рудования, но и ремонт помещений, сти-
пендии для малоимущих студентов, гранты 
для преподавателей. «Нам кажется, что 
дополнительная подготовка преподава-
телей — это решающий фактор, так как 
зачастую они не знакомы с новым обору-
дованием. Теперь мы намерены работать 
более системно в этой области и сосре-
доточить наши усилия на повышении про-
фессиональной квалификации педаго-
гов», — заключает она.

поМогать сотРуДнИчая Юлия Урак-
чеева, региональный советник по связям 
с общественностью (Северо-Запад) ком-
пании Amway, высказалась о том, могут 
ли компании кооперироваться с другими 
представителями бизнеса для осущест-
вления программ КСО. «Я полагаю, что 
действительно могут, но лишь немногим 
сторонним компаниям это интересно. Мы 

готовы тиражировать свой опыт, но ни-
кто не хочет присоединяться к програм-
мам, которые уже брендированы кем-то, 
все хотят делать свое. Мне кажется, что 
вполне возможна передача благотвори-
тельных программ по отрасли. Например, 
у нас есть проект по развитию женского 
предпринимательства, который называ-
ется „Мама-предприниматель“, в рамках 
которой мы предоставляем бесплатные 
курсы повышения квалификации, учим ос-
новам предпринимательства тех женщин, 
которые находятся дома с маленькими 
детьми. Таким образом, они имеют альтер-
нативу наемной работе. Сейчас мы ведем 
переговоры с Ассоциацией прямых про-
даж, чтобы в следующем году этот проект 
делался под эгидой ассоциации. Этот про-
ект перестанет быть сугубо нашим корпо-
ративным, но мы за это и не держимся», 
— поделилась госпожа Уракчеева.

Господин Благов подчеркнул важность 
выхода на уровень отраслевых ассоци-
аций. «На сегодняшний день такой опыт 
существует, но он малоизвестен и не из-
учен», — подчеркнул он.

Присутствовавший на мероприятии 
Александр Цыпкин, директор по развитию 
и специальным проектам «S&K Верти-
каль», рассказал, что он отмечает сразу 
несколько тенденций на рынке корпора-
тивной социальной ответственности: КСО 
становится инструментом корпоративной 
борьбы, инструментом продвижения ин-
вестиционных проектов. «Кроме того, по 
разным экономическим причинам сейчас 
начали сокращаться рекламные бюдже-
ты, а вслед за ними пойдет и сокращение 
финансирования КСО. Когда речь идет о 
падении рентабельности, то, конечно, нач-
нут срезать бюджеты на благотворитель-
ность, и я полагаю, что всем участникам 
сегодняшней дискуссии предстоит дли-
тельная борьба за утверждение бюджета 
на КСО на будущий год. Бороться будет 
проще, если у вас будет хорошая доказа-
тельная база, почему тот или иной соци-
альный проект необходим компании. Хотя 
многое, конечно, зависит от руководите-
ля», — высказался господин Цыпкин.

На мероприятии также выступали не-
коммерческие организации, специализи-
рующиеся на благотворительных проек-
тах. Многие такие организации активно 
сотрудничают с компаниями.

Анна Орлова, председатель правления 
Центра развития некоммерческих орга-
низаций, пояснила, что их центр работает 
уже двадцать лет и занимается работой с 
некоммерческими организациями, разви-
тием благотворительности в СЗФО, и рас-
сказала о фестивале «Добрый Питер».

«Этот фестиваль существует с 2006 
года и объединяет как некоммерческие 
организации, так и представителей биз-
нес-сообщества среднего и малого сек-
торов. Благодаря 

”
Доброму Питеру“ было 

создано движение 
”
Добрых городов“, 

которое сейчас активно развивается и в 
которое входят двенадцать российских 
городов (например, Калининград, Мур-
манск). В октябре мы планируем органи-
зовать в Петербурге конференцию, на 
которой мы обменяемся опытом, растира-
жируем его. Когда мы создавали этот про-
ект, мы в первую очередь искали способы, 
как привлечь горожан к участию в благо-
творительности, поскольку зачастую люди 
не знают, как помогать, кому помогать, 
где искать специальные организации, 
тем более что на рынке есть и мошенни-
ки. Фестиваль обычно проходит в течение 

В хоДе КРугЛого стоЛа оБсужДаЛИсь ВопРосы сВязИ БЛаготВоРИтеЛьных пРоеКтоВ с соцИаЛьно-ЭКоноМИчесКИМ 
РазВИтИеМ РегИона, ноВые фоРМы КоРпоРатИВноЙ БЛаготВоРИтеЛьностИ И соВРеМенные поДхоДы К Их оРганИ-
зацИИ
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В XVIII  Международном форуме «Россий-
ский промышленник» примут участие около 
250  российских и зарубежных компаний, 
занятых в сфере станкостроения, металло-
обработки, машиностроения, робототехни-
ки, светотехники и прочих отраслях. 

В рамках деловой программы форума 
специалисты обсудят вопросы инвести-
ционной и инновационной деятельности в 
сфере энергосбережения и повышения 
энергоэффективности на промышленных 
предприятиях, перспективы развития реги-
ональных кластеров, а также пути реинду-
стриализации России.

Идеи, способные развивать промышлен-
ность, продемонстрирует VII Петербургский 
международный инновационный форум, 
который считается главным мероприятием 
Северо-Западного региона в сфере высо-
ких технологий.

Форум проводится при поддержке пра-
вительства Санкт-Петербурга с 2008 года 
и за время своей работы зарекомендовал 
себя как универсальная площадка для 
делового общения всех участников ин-
новационной деятельности. В его работе 
традиционно принимают участие предста-
вители федеральных и региональных орга-

нов государственной власти, руководители 
крупного бизнеса, институты развития, 
ведущие общественные организации, а 
также молодые ученые, деятели науки, 
бизнес-консультанты и частные инвесто-
ры. Обширная деловая и выставочная 
программы, перспективы инновационного 
развития российской экономики, открытый 
диалог новаторов и инвесторов — все это 
в рамках деловой и презентационной про-
грамм форума. 

Программа мероприятия включает на-
правление «Образование, кадровое обес- 
печение инноваций», где будут обсуждать-

ся вопросы развития молодежного инно-
вационного предпринимательства в вузах 
и кадрового потенциала в инновационных 
отраслях.

В самый обширный блок «Инноваци-
онно-технологическое развитие промыш-
ленности, трансфер технологий» вклю-
чены секции по актуальным вопросам 
привлечения инвестиций в стартапы, в те-
лекоммуникационные проекты, инфоком-
муникационные технологии, робототех-
нику и другие сегменты рынка.  Третьим 
направлением станет «Инновационное 
развитие регионов». n

ПРОМЫшЛЕННОСТь И ИННОвАЦИИ  
в ПЕРСПЕКТИвЕ С 1 ПО 3 ОКТяБРя НА ПЛОщАдКЕ «ЛЕНЭКСПО» в САНКТ-
ПЕТЕРБУРГЕ БУдУТ РАБОТАТь двА КРУПНЕйшИх ЕжЕГОдНЫх МЕРОПРИяТИя в ОБЛАСТИ 
ПРОМЫшЛЕННОСТИ И ИННОвАЦИй — xVIII МЕждУНАРОдНЫй фОРУМ «РОССИйСКИй ПРО-
МЫшЛЕННИК» И VII ПЕТЕРБУРГСКИй МЕждУНАРОдНЫй ИННОвАЦИОННЫй фОРУМ. ТАТьяНА дяТЕл

двух недель в начале декабря и представ-
ляет собой разнообразные креативные и 
обычные акции по сбору частных пожерт-
вований или по промотированию благо-
творительности. В этих акциях принимает 
участие от 10  до 15  тыс. горожан, около 
30  благотворительных организаций. За 
все годы работы фестиваля нам удалось 
собрать более 7 млн рублей. Количество 
благополучателей также насчитывает 
10–15  тыс. человек. Это дети, старики, 
бездомные, которые получили подарки и 

адресную помощь», — рассказала госпо-
жа Орлова.

пРоБуДИть ИнИцИатИВу Кермен 
Манджиева, PR-директор компании «Ме-
гафон Северо-Запад», рассказала о том, 
что сотрудники вовлечены в волонтерские 
проекты, в частности, ездили на Олимпи-
аду в Сочи и помогали в развитии самого 
олимпийского движения, помогали гостям. 
«После этого мы заметили, что мнение 
сотрудников компании изменилось по от-

ношению к благотворительности, сотруд-
ники сами обращаются в некоммерческие 
организации, делают внутрикорпоратив-
ные рассылки о том, что мы можем все 
вместе поучаствовать в конкретном благо-
творительном проекте. Я хотела бы также 
упомянуть, что мы привлекаем блогеров к 
освещению наших проектов. Например, к 
совместному проекту 

”
Мегафона“ и Сбер-

банка по возрождению Ботанического 
сада мы привлекали блогеров, и за время 
массированной информационной атаки 

посещаемость Ботанического сада увели-
чилась на 25  процентов. Таким образом, 
работа с блогерами доказала свою эф-
фективность. Вообще, в области благо-
творительности особняком стоит пробле-
ма недостаточной информированности. 
По статистике только шесть процентов 
населения России занимается благотво-
рительностью, это очень низкие цифры 
по сравнению с мировыми показателями, 
но там, конечно, свою роль играет куль-
турный фон», — заключила она. n
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ИнДустРИаЛьные паРКИ

ИнДустРИаЛьные паРКИ

СТИМУЛЫ НА ПОдхОдЕ в ПЕТЕРБУРГЕ И ПРИЛЕГАющИх РАйОНАх 
ЛЕНИНГРАдСКОй ОБЛАСТИ в АКТИвНОй СТАдИИ НАхОдИТСя С дЕСяТОК ИНдУСТРИАЛьНЫх 
ПАРКОв. ПОКА ИНТЕРЕС ИНвЕСТОРОв К РЕАЛИзАЦИИ ИНдУСТРИАЛьНЫх ПАРКОв  
НЕ ОчЕНь вЫСОК: СРОКИ ОКУПАЕМОСТИ в ТАКИх ПРОЕКТАх, КАК ПРАвИЛО, НИжЕ,  
чЕМ в дРУГИх СЕГМЕНТАх КОММЕРчЕСКОй НЕдвИжИМОСТИ. УчАСТНИКИ РЫНКА ГОвОРяТ, 
чТО БЕз СТИМУЛОв СО СТОРОНЫ ГОСУдАРСТвА ПРОБЛЕМУ вРяд ЛИ УдАСТСя СдвИНУТь  
С МЕРТвОй ТОчКИ. ОлЕГ пРиВАлОВ

Единое федеральное законодательство, 
регулирующее деятельность индустри-
альных парков, в России отсутствует. При 
этом каждый регион РФ (или почти каж-
дый) планирует развивать или уже раз-
вивает такие площадки и при этом предо-
ставляет резидентам те или иные льготы.

По данным Ассоциации индустриаль-
ных парков, Ленинградская область на 
сегодняшний день является лидером 
среди всех регионов РФ по количеству 
уже созданных и находящихся на раз-
ных стадиях разработки индустриальных 
парков. Власти региона ожидают, что на 
развитие отрасли индустриальных парков 
значительно повлияет принятие закона  
«О мерах государственной поддержки соз-
дания и развития индустриальных парков 
в Ленинградской области», проект кото-
рого будет вновь рассмотрен осенью. До-
кумент предполагает осуществление мер 
государственной поддержки, предостав-
ляемых в виде налоговых льгот и льготной 
ставки на арендную плату за землю. Нало-
говые льготы аналогичны существующим 
в регионе льготам для инвесторов: ставка 
по налогу на прибыль снижена до 13,5%, а 
ставка по налогу на имущество — до нуля. 
Льготы будут предоставляться сроком на 
четыре года, при этом в течение шести лет 
с момента присвоения статуса индустри-
ального парка организация сможет сама 
выбрать четырехлетний период для полу-
чения льгот. Пока же чиновники ждут от 
частного капитала самостоятельности в 
развитии индустриальных парков.

Как говорят участники рынка, наибо-
лее развитыми являются индустриальные 
парки «Марьино» и Greenstate, однако и 
стоимость земли в них, соответственно, 
наиболее высокая. Это частные проекты, 
хотя «Марьино» реализуется с поддерж-
кой властей. Примеров же реализации 
государственных проектов такого уровня 
на государственной земле пока нет ни в 
Петербурге, ни в Ленобласти.

На сегодняшний день интерес инвесто-
ров к реализации индустриальных парков 
не очень высок. Темпы окупаемости здесь 
пока ниже, чем в других сегментах ком-
мерческой недвижимости, а правила игры 
не сформированы; сегмент для нашего 
рынка очень молодой.

Как полагают эксперты, девелоперам 
в этой сфере необходимы определенные 
преференции, основанные на государ-
ственно-частном партнерстве.

Светлана Березина, заместитель дирек-
тора департамента консалтинга Colliers 
International в Санкт-Петербурге, заключа-
ет: «Количество заявленных за последние 
годы проектов индустриальных парков 
региона составляет несколько десятков. 
Данные заявления часто носят деклара-
тивный характер, от реализации некото-

рых проектов девелоперы отказались. 
Ввиду новизны и размытости термина 

”
индустриальный парк“, в том числе отно-

сительно доли производственной функ-
ции в индустриальном парке и отсутствия 
законодательного регулирования в этой 
сфере, данное понятие часто использует-
ся в маркетинговых целях (например, соб-
ственниками крупных массивов сельхоз-
земель, собственниками неиспользуемых 
промышленных объектов)».

Госпожа Березина считает, что если 
проект не обеспечен инженерией и транс-
портом уже на тот момент, как его заяви-
ли, существует большая вероятность того, 
что он не будет реализован. «Это связано 
как с неопределенностью относительно 
наличия достаточного объема финанси-
рования у девелопера индустриального 
парка, так и с длительностью 

”
бумажного 

периода“ процессов подготовки участка и 
согласованию проекта», — поясняет она.

Набор льгот, предоставляемых раз-
ными регионами, схож и, как правило, 
включает льготный налог на землю, иму-
щество, прибыль, службу «одного окна», 
инженерную подготовку территории. Ос-
новные различия заключаются в том, как 
реализованы эти преференции на каждой 
конкретной территории: насколько легко в 
регионе получить землю, льготы, как ра-
ботает поддержка инвесторов.

Специалисты считают, что развитие 
промышленности будет в ближайшее вре-
мя осуществляться за счет индустриаль-
ных парков.

Владимир Скигин, председатель совета 
директоров УК Satellit Development, гово-
рит: «Такое развитие производства пред-
полагает оптимизацию управленческих 
и эксплуатационных затрат, профессио-
нальный подход к ведению бизнеса. Чаще 
всего индустриальный парк имеет специ-
ализацию, поскольку каждый сегмент про-
изводства имеет свои особенности. Часто 
индустриальные парки ориентированы на 

средний и малый бизнес, поскольку для 
крупного производства может быть более 
целесообразен собственный проект, реа-
лизованный в формате build-to-suit».

Регионы, которые рассматривают раз-
витие промышленности как приоритет-
ное, уделяют внимание не только созда-
нию непосредственно индустриальных 
парков, но и развитию всей инфраструк-
туры, причем не только инженерной или 
административной, но во многом уже и 
социальной. В ряде случаев параллель-
но с развитием производственных пло-
щадок по соседству реализуется жилая 
функция, формируется социальная ин-
фраструктура. Хотя пока таких примеров 
немного. Практика строительства жилья 
для сотрудников завода не очень рас-
пространена в современной России. Как 
правило, такая потребность возникает 
только спустя три-пять лет после старта 
завода и только в том случае, если на 
рынке труда наблюдается высокая кон-
куренция за квалифицированный пер-
сонал. «В качестве примера одного из 
таких проектов можно привести поселок 
Hakkapelita Village, который завод Nokian 
Tyres построил под Всеволожском через 
четыре года после запуска самого заво-
да, а также технопарк 

”
Грабцево“, побли-

зости от которого специально строится 
жилье для сотрудников якорного аренда-
тора, завода 

”
Фольксваген“. Но эти при-

меры относятся к первой волне индустри-
альных парков», — уточняет Владислав 
Фадеев, руководитель отдела исследова-
ний JLL в Санкт-Петербурге.

Владимир Скигин уверен: «Сегмент 
производственной недвижимости должен 
быть одним из приоритетных направле-
ний развития региона, поскольку является 
одним из ключевых факторов его успеш-
ной экономики. Сегодня, когда в городе 
и области наблюдается дефицит подго-
товленных производственных площадок, 
многие крупные иностранные компании 

отказались размещать у нас свои произ-
водства в силу существования более при-
влекательных условий в других регионах, 
развитие сегмента индустриальной недви-
жимости актуально как никогда».

Все участники рынка утверждают, что 
политику по развитию индустриальных 
парков в Петербурге и Ленинградской 
области следует вести скоординирован-
но. Земельные ресурсы есть в области, 
кадровые — в Петербурге. Высокий по-
тенциал города-миллионника может спо-
собствовать развитию индустриальных 
парков. Но многое упирается в земельный 
вопрос — стоимость земли оказывается 
чрезмерно высокой для окупаемости про-
екта. «Кроме того, на сегодняшний день 
лишь со стороны администрации Ленин-
градской области наблюдается реальная 
заинтересованность в инвесторе, об-
ластные власти постепенно выстраивают 
систему привлечения инвестора, его со-
провождения», — констатирует господин 
Фадеев.

В Петербурге это содействие пока про-
является в меньшей степени. Тем не менее 
опыт развития индустриальных парков в 
Петербурге уже есть. Если под индустри-
альным парком понимать территорию, 
обеспеченную инженерной инфраструк-
турой, на которой размещены производ-
ственные предприятия, находящиеся под 
управлением специализированной управ-
ляющей компании, то в Петербурге и при-
легающих районах Ленинградской об-
ласти, по данным JLL, в активной стадии 
находится десять индустриальных парков. 
Еще примерно восемь проектов заявлено 
к реализации как индустриальные парки. 
«Однако реально эти промышленные пло-
щадки вряд ли можно пока отнести к инду-
стриальным паркам», — говорит господин 
Фадеев.

Алена Давыдова, консультант отдела 
корпоративных услуг и продаж компании 
Maris в ассоциации с CBRE, рассуждает: 
«Самым эффективным, на мой взгляд, 
для развития промышленности было бы 
соглашение правительства Ленобласти 
или правительства Санкт-Петербурга с 
естественными монополистами о предо-
ставлении в качестве преференций точек 
доступа к коммуникациям (воде, газу и 
электричеству) в непосредственной бли-
зости к развиваемым территориям. Такая 
практика существует в Канаде, Америке и 
Европе, на территории России подобная 
модель реализована в Калуге. Таким обра-
зом, парки будут дешевле и станут более 
привлекательными для промышленников, 
которые, в свою очередь, будут строить 
больше заводов и создавать новые рабо-
чие места. И как следствие — обеспечат 
гарантированные долгосрочные налого-
вые поступления». n

по ДанныМ ассоцИацИИ ИнДустРИаЛьных паРКоВ, ЛенИнгРаДсКая оБЛасть на сегоДняшнИЙ День яВЛяется  
ЛИДеРоМ сРеДИ Всех РегИоноВ Рф по КоЛИчестВу уже созДанных И нахоДящИхся на Разных стаДИях  
РазРаБотКИ ИнДустРИаЛьных паРКоВ
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РеДеВеЛопМент

«Серые пояса» есть во многих городах 
России, так как промышленные пред-
приятия были градообразующими. По 
объему площадей они исчисляются в 
тысячи гектаров.

Алексей Берников, маркетолог-ана-
литик ЗАО «Группа Прайм», отмечает: 
«Территории промышленных предпри-
ятий в границах Петербурга являются 
очень перспективными для дальнейшего 
развития. По оценкам экспертов, общая 
площадь крупнейших промышленных 
территорий, пригодных для редевелоп-
мента, составляет около 6 тыс. га. Пром-
зоны занимают как минимум треть пло-
щади центральных районов Петербурга. 
В перспективе освоение таких терри-
торий позволит существенно увели-
чить объем предложения нового жилья, 
не прибегая к расширению городских  
границ».

пЛюсы И МИнусы Участники рынка 
говорят, что в редевелопменте, помимо 
локации, есть как свои положительные, 
так и отрицательные стороны. Минус в 
том, что это не просто участок земли. 
Перед началом строительства необ-
ходимо заниматься сносом старых по-
строек, а также рекультивацией земли, 
в случае если на этом месте располага-
лось вредное производство. А это боль-
шие инвестиции. «С другой стороны, 
есть очень большой плюс в том, что, как 
правило, все промышленные площадки 
отлично обеспечены всеми ресурсами, 
будь то канализация, водоснабжение, 
водоотведение, электричество, а это в 
нашем городе решает большое коли-
чество проблем», — рассуждает Кон-
стантин Ковалев, первый заместитель 
генерального директора ГК «Пионер», 
направление «Санкт-Петербург».

Основным тормозом процесса реде-
велопмента долгое время было то, что 
экономика закрытия или перевоза про-
мышленного предприятия за пределы 
города не была очевидна. Сейчас же, 
когда цена на землю в центре города 
достигла заоблачных высот, экономика 

подобных проектов оказалась жизне-
способной. 

Затраты на снос существующего 
строения и рекультивацию земли, даже 
при плотной застройке, в городской 
черте, по мнению господина Ковалева, 
не превышают 5–7% от бюджета. 

Алексей Берников говорит: «Затраты 
по освобождению территорий бывших 
промзон для нового строительства в 
каждом конкретном случае очень инди-
видуальны. В среднем, по экспертным 
оценкам, стоимость преобразований 
варьируется в диапазоне 25–40  млн 
рублей на 1  га, в зависимости от иму-
щественных проблем и загрязнения 
участка. На одном объекте, как пра-
вило, целый перечень собственников, 
с каждым из них нужно прийти к взаи-
мовыгодному сотрудничеству. Кроме 
того, в некоторых случаях необходима 
рекультивация участка».

Елена Валуева, директор по марке-
тингу компании Mirland Development 
Corporation, рассуждает: «Западный 
опыт показывает, что ранее востребо-
ванная территория со временем может 
превратиться в депрессивную. Так про-
изошло, например, с бывшими дока-
ми в Лондоне, которые утратили свой 
прямой функционал к 1970-м годам. 
За короткий период времени огромная 
территория — свыше 20 кв. км — оказа-
лась невостребованной. И что же мы ви-
дим сегодня на месте этих территорий? 
Деловой квартал Canary Wharf , который 
конкурирует с лондонским City; выста-
вочный центр ExCel, где проходил сам-
мит G20; аэропорт; жилые, торговые и 
развлекательные комплексы. Конечно, 
все это было бы невозможно без соз-
дания транспортной инфраструктуры, 
связавшей эти территории с центром 
города и между собой. За 10–15 лет 
брошенные территории превратились в 
быстрорастущие районы, и, например, 
только квартал Canary Wharf на сегодня 
обеспечивает свыше 100  тыс. рабочих 
мест». 

Марина Федорова, заместитель ди-
ректора по развитию по региону «Севе-
ро-Запад» ГК «Спектрум», добавляет: 
«Наиболее успешными примерами мо-
дернизации промышленных площадок 
в Европе стали перепрофилированные 
территории под общественные и куль-
турные пространства. Например, лон-
донская галерея 

”
Тейт Модерн“, откры-

тая в 2000 году в помещении бывшей 
электростанции Bankside Power Station 
на южном берегу Темзы. Или культурный 

и творческий центр Эссена в Рурском 
регионе Германии, организованный на 
бывшей шахте Цольферайн. В России 
аналогом является проект на острове 
Новая Голландия в Санкт-Петербурге, 
реализуемый компанией 

”
Новая Голлан-

дия Девелопмент“. Есть и успешные при-
меры многофункциональной застройки 
при редевелопменте — в 2001 году Вен-
ские газометры при модернизации были 
успешно разделены на жилую, офисную, 
и культурно-развлекательную зону». 

Елена Валуева говорит: «В Петербур-
ге много потенциальных проектов под 
редевелопмент расположено в Адми-
ралтейском районе, на Петроградской 
стороне, Петровском острове, вдоль 
Малой и Большой Невки. Часто ситуа-
ция осложняется тем, что у одного объ-
екта разные собственники. Также быва-
ет, когда промзону образуют целый ряд 

объектов с разными собственниками. 
Для реализации столь масштабных про-
ектов требуется комплексный подход, и 
без поддержки властей не обойтись». 

Руководитель консалтингового центра 
«Петербургская недвижимость» Ольга 
Трошева подсчитала, что в Петербурге 
сейчас около 1 млн кв. м строящегося и 
выставленного на продажу жилья нахо-
дится на бывших промышленных терри-
ториях, что составляет около 8–10% от 
объема первичного рынка. 

Она полагает, что с точки зрения 
объемов будущей застройки наиболее 
перспективны Московский и Невский 
районы. «На каждый из них приходится 
18–20% от общего объема заявленных 
проектов редевелопмента. Также боль-
шой объем заявлен в Адмиралтейском 
районе (13%) и на Васильевском острове 
(8–10%)», — говорит она. ➔ 29

зОЛОТАя жИЛА «СЕРОГО ПОяСА» 
С НАчАЛА 2000-х ГОдОв в ПЕТЕРБУРГЕ АКТИвНО ОБСУждАюТСя 
ПРОЕКТЫ РЕдЕвЕЛОПМЕНТА ПРОМЫшЛЕННЫх ТЕРРИТОРИй, 
ТАК НАзЫвАЕМОГО «СЕРОГО ПОяСА». ОдНАКО И дО СИх ПОР 
РЕдЕвЕЛОПМЕНТ НОСИТ ТОчЕчНЫй хАРАКТЕР, зАСТРОйКЕ 
ПОдвЕРГАюТСя ТОЛьКО ОчЕНь ПРИвЛЕКАТЕЛьНЫЕ УчАСТКИ. 
вЕдь ПОдГОТОвКА ПОд СТРОИТЕЛьСТвО 1 ГА ПРОМЫшЛЕННЫх 
ТЕРРИТОРИй ОБхОдИТСя в 25–40 МЛН РУБЛЕй, чТО ПОд СИЛУ 
ТОЛьКО КРУПНЫМ ИГРОКАМ. дЕНиС КОжиН

РеДеВеЛопМент

пРоМзоны занИМают КаК МИнИМуМ тРеть пЛощаДИ 
центРаЛьных РаЙоноВ петеРБуРга
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ДеМонтаж

ДеМонтаж

в ОжИдАНИИ РЕНОвАЦИИ РЫНОК дЕМОНТАжА в ЭТОМ ГОдУ 
вРяд ЛИ ПОКАжЕТ СУщЕСТвЕННЫй РОСТ. дЛя ЭТОГО НЕОБхОдИМЫ АКТИвНЫЕ дЕйСТвИя 
в чАСТИ РЕдЕвЕЛОПМЕНТА ПРОМЫшЛЕННЫх ПЛОщАдОК, РЕНОвАЦИИ УСТАРЕвшИх КвАР-
ТАЛОв И ИСТОРИчЕСКОГО ЦЕНТРА. ИГРОКИ ждУТ ОТ вЛАСТЕй РЕшЕНИя ЭТИх вОПРОСОв  
И дИвЕРСИфИЦИРУюТ БИзНЕС. АГАТА МАРиНиНА

В Петербурге ежегодно строятся миллио-
ны квадратных метров жилья, коммерче-
ских и промышленных площадей, дорог и 
социальных объектов. Демонтаж — неотъ-
емлемая часть работ в половине случаев. 
«В Петербурге всегда идут демонтажные 
работы, постепенно сносятся отслужив-
шие свой срок строения», — констатирует 
генеральный директор группы компаний 
«КрашМаш» Виктор Казаков. 

Однако в настоящее время, по оценкам 
специалистов, емкость рынка демонтажа 
Санкт-Петербурга не превышает 700 млн 
рублей. К слову, три года назад рынок 
оценивался в 1,5 млрд рублей. 

Определенная стагнация, которая при-
сутствует на рынке, обусловлена низкой 
активностью городских властей в части 
перевода промышленных предприятий 
за городскую черту, редевелопмента де-
прессивных зон, реновации устаревших 
кварталов и реконструкцией центра горо-
да. «Именно эти направления могут стать 
толчком, который 

”
подбросит“ рынок 

вверх. Если власти все же начнут пред-
принимать активные действия в части 
развития депрессивных заводских терри-
торий и реновации кварталов, это обес- 
печит рост рынка демонтажа на 200 и бо-
лее процентов, — говорит управляющий 
директор строительной фирмы «Ирон» 
Максим Рот. — Вопрос только в сроках. 
Пока дальше разговоров дело не идет. 
И не думаю, что ситуация кардинальным 
образом измениться в этом отношении в 
ближайшие год-два. Понятно, что процесс 
преобразования городских территорий не 
будет носить мгновенный лавинообразный 
характер, но даже небольшой активности 
в этом направлении будет достаточно для 
повышения активности на демонтажном 
рынке».

С ним согласен генеральный директор 
группы компаний «КрашМаш» Виктор Ка-
заков. Он также говорит о том, что импуль-
сом для развития демонтажного рынка 
являются многочисленные проекты по ре-
новации городских территорий под строи-
тельство жилой недвижимости и развитие 
социальных инфраструктур. Кроме того, 
активное развитие рынку демонтажа (как 
в целом по стране, так и в Петербурге) 
дает сегодня процесс модернизации про-
мышленности. «В последнее время на 
рынке Петербурга стратегически важным 
для группы компаний 

”
КрашМаш“ явля-

ется сотрудничество с компанией 
”
СПб 

Реновация“, которая в течение последних 
нескольких лет разворачивает свою мас-
штабную программу по реновации город-
ских территорий. 

”
КрашМаш“ проводит 

снос аварийного и ветхого жилья в разных 
районах города», — признается Виктор 
Казаков. 

По прогнозам специалистов, высоких 
темпов роста рынка ожидать не стоит. 
Максимальное повышение, на которое 
могут рассчитывать петербургские участ-
ники рынка, может составить 5%.

центРаЛьныЙ РесуРс В Петербур-
ге существенный потенциал для развития 
отрасли демонтажа кроется в проектах в 
историческом центре. «Некоторые объекты 
в центральной части города изношены не 
менее чем на 70 процентов. Более того, по 
самым минимальным оценкам треть домов 
постройки до 1917 года находятся в состоя-
нии аварийности. Уже всем ясно, что неко-
торые здания в таком плачевном состоянии, 
что говорить о необходимости и технологи-
ческой возможности восстановления всех 
исторических зданий просто невозмож-
но», — отмечает вице-президент компании 
Springald Виталий Никифоровский. 

И сокращение рынка демонтажа три 
года, по мнению господина Никифоров-

ского, произошло как раз из-за политики 
властей в отношении исторического цен-
тра. Однако для его компании проекты в 
историческом центре открыли ресурс для 
развития. В результате последние два 
года Springald лидирует по количеству вы-
полненных проектов в историческом цен-
тре города.

Работая на стройках в историческом 
центре, демонтажники все время стал-
киваются с сопротивлением со стороны 
градозащитного сообщества. Хотя, как 
утверждает Виталий Никифоровский, в 
настоящее время вероятность несанкцио-
нированного сноса, о котором все время 
говорят представители градозащитного 
сообщества, минимальна. «Все забывают, 

что чаще всего демонтажная компания вы-
ступает производителем работ. И, кстати, 
за исключением единичных случаев, к де-
монтажу у девелопера проекта есть все 
необходимые документы. За десять лет, за 
исключением одного инцидента, я не пом-
ню ни одного снесенного здания без раз-
решительных документов», — утверждает 
господин Никифоровский. 

БоЛьше, чеМ ДеМонтаж В ожидании 
активности городских властей в отноше-
нии «промки» и проектов реновации де-
монтажники расширяют перечень своих 
услуг. Это приводит к тому, что лидеры 
рынка перестают быть только демонтаж-
ными компаниями, предоставляя более 
широкий перечень работ. Максим Рот в 
числе перспективных направлений для ди-
версификации называет работы нулевого 
цикла и общестроительные услуги. «Лиде-
ры демонтажной отрасли уже предлагают 
гораздо больше, чем просто демонтаж», 
— констатирует он. 

О развитии новых направлений говорит 
и господин Никифоровский из Springald. 
«Мы начали развивать новые направле-
ния некоторое время назад. Прошлый год 
прошел под девизом диверсификации 
бизнеса. Так, мы вышли на рынок работ 
по реконструкции с проектом 

”
Красные 

бани“. Мы намерены продолжить осва-
ивать новые направления деятельности. 
Сейчас планируем дальнейшее развитие 
промышленного проектирования, запуск 
направления 

”
строительство“. Кроме того, 

готовимся к реализации гидростроитель-
ных проектов», — рассказывает Виталий 
Никифоровский. 

ноВИчКоВ не БуДет В настоящее вре-
мя на петербургском рынке демонтажа ра-
ботает десяток крупных компаний. По сло-
вам самих участников рынка, ключевые 
игроки «знают друг друга в лицо». «Не ду-
маю, что в ближайшем будущем на рынке 
появится новый игрок, который сможет су-
щественно изменить расстановку сил», — 
говорит Максим Рот. Виталий Никифоров-
ский указывает на то, что новые компании 
все время появляются. Их открывают ме-
неджеры, которые ранее работали в круп-
ных компаниях. Однако несмотря на имею-
щийся у них опыт работы, качество услуг 
не всегда отвечает требованиям рынка. 
«Известны случаи недобросовестной 
конкуренции, в том числе с применением 
демпинга, и некачественного выполнения 
работ. Как показывает практика, далеко 
не все могут оказывать комплексные услу-
ги. Даже тех, кто способен оформить всю 
необходимую документацию, можно пере-
считать по пальцам. Притом, что называют 
себя демонтажными компаниями в Петер-
бурге сотни организаций. Оформление 
документов на демонтаж — это очень важ-
ный этап работ, но 95 процентов компаний 
на рынке этим не занимаются», — сетует 
Виталий Никифоровский. n

В настоящее ВРеМя, по оценКаМ спецИаЛИстоВ, еМКость РынКа ДеМонтажа санКт-петеРБуРга не пРеВышает 
700 МЛн РуБЛеЙ. тРИ гоДа назаД РыноК оценИВаЛся В 1,5 МЛРД РуБЛеЙ
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РеДеВеЛопМент m&A

Ситуация на автомобильном рынке продол-
жает тревожить его участников падающими 
продажами, в результате чего автопроизводи-
тели корректируют свои планы, а автодилеры 
— выставляют на продажу свои активы. Таким 
образом, по мнению участников рынка, сегод-
ня начинают формироваться предпосылки для 
сделок слияния и поглощения (M&A). 

жДут сЛИянИя Собственник холдин-
га «Феникс» Вячеслав Жигалов отмечает, 
что продавцов сейчас может быть гораздо 
больше, чем тех, кто готов что-то приобре-
сти. «Сейчас ситуация нестабильна у всех 
игроков рынка, и покупать что-либо, на мой 
взгляд, это риск. Доходность сейчас падает 
у всех автодилеров на фоне подорожания 
кредитов. В любом случае, если крупная и 
известная компания рассматривает покупку 
актива, значит, она видит для себя перспек-
тивы в этом направлении. Если же новичок 

покупает автобизнес, значит, хочет попро-
бовать себя в этом направлении»,  — рас-
суждает Вячеслав Жигалов. Сам господин 
Жигалов не рассматривает возможность 
покупки каких-либо активов, но «продал 
бы сейчас все что угодно», и в первую оче-
редь — направление Suzuki, так как прода-
жи этого бренда продолжают падать.

Владелец «Аларм-Моторс» Роман Слуц-
кий отмечает, что предпосылки к сделкам 
M&A складываются в связи с тем, что в 
последнее время становится невозможен 
долгосрочный прогноз доходной части бюд-
жетов дилерских предприятий при огра-
ниченных возможностях по сокращению 
расходов на управление. «Этот факт спо-
собствует размышлениям инвесторов о це-
лесообразности увеличения масштаба сети 
дилерских центров с целью сокращения 
удельных издержек на управление», — рас-
суждает господин Слуцкий.➔ 30 

СЛИТьСя ПО-ТИхОМУ 
КАК ТОЛьКО КРИзИСНЫЕ ТЕНдЕНЦИИ ПОяв-
ЛяюТСя НА РЫНКЕ, ЕГО ИГРОКИ НАчИНАюТ-
Ся ПРИСМАТРИвАТьСя К АКТИвАМ — СвОИМ 
И чУжИМ. КТО-ТО ИщЕТ вОзМОжНОСТь ПРО-
дАТь БИзНЕС ИЛИ ЕГО чАСТь, дРУГИЕ НЕ 
ИСКЛючАюТ вЫГОдНУю ПОКУПКУ. в РядЕ 
ОТРАСЛЕй ПРЕдПОСЫЛКИ дЛя СдЕЛОК M&A 
чУвСТвУюТСя ОСОБЕННО ОСТРО. КРиСТиНА НАуМОВА

27 ➔ Константин Ковалев считает, что 
редевелопмент территорий несколько 
снизит и нагрузку на транспортную ин-
фраструктуру: «В наше время бич всех 
крупных городов — маятниковая мигра-
ция. Утром люди едут из окраин в цен-
тральные районы на работу, вечером 
возвращаются обратно. Это создает на-
грузку на дороги, общественный транс-
порт, так как пиковые нагрузки никак не 
компенсировать. А транспортные пути 
проложены как раз через этот 

”
серый 

пояс“. Редевелопмент в этой сфере по-
зволяет увеличить объем населения в та-
ких местах и снизить нагрузку на транс-
портную инфраструктуру».

гРаДостРоИтеЛьная КоРРеКтИ-
РоВКа Но для стимулирования процес-
са редевелопмента требуется внесение 
изменений в Генплан, говорят участники 
рынка. Также необходима ускоренная 
разработка проектов планировок терри-
торий. «Будет очень большая помощь для 
редевелопмента, если город организует 
ускоренную процедуру разработки градо-
строительной документации», — полагает 
Константин Ковалев.

Алексей Берников считает, что основ-
ным сдерживающим фактором редеве-
лопмента является отсутствие у город-
ской администрации конкретных планов 
по преобразованию промышленных тер-
риторий. «Более того, в последние пару 
лет было сразу несколько заявлений о 
приостановке вывода таких предприятий 
из центра Петербурга, что сдерживает 
редевелопмент 

”
серого пояса“. Положи-

тельные изменения в этом вопросе прои-
зойдут лишь в случае утверждения нового 
Генплана Санкт-Петербурга с внесением 
в него изменений, касающихся выво-

да промышленных предприятий (помимо 
вредных производств) на границы Петер-
бурга. То есть ранее 2015 года никаких 
сдвигов ожидать не приходится. Остается 
дождаться результатов работы парламен-
тариев по итогам проведенных публичных 
слушаний, посвященных изменениям в 
Генеральный план города», — говорит го-
сподин Берников.

Впрочем, эксперты полагают, что да-
леко не все предприятия необходимо 
выводить за черту Петербурга. «В свое 
время Петербург, тогда еще Ленинград, 
традиционно был столицей НИОКР, НИИ. 
С тех пор сохранились так называемые 
опытно-конструкторские производства, 
где производят модельные образцы, идет 
и разработка, и производство. Понятно, 
что такие объекты имеют право на жизнь 
в обжитых районах, потому, что они ни-
каких ограничений не несут, — говорит 
господин Ковалев — Напротив, тяжелые 
производства, связанные, к примеру, с 
машиностроением, металлообработкой, 
на которых существуют достаточно се-
рьезные санитарно-эпидемиологический 
ограничения, на мой взгляд, должны выво-
диться в промышленные зоны вне черты 
города». 

Марина Федорова отмечает: «Науко-
емкие производства будут, скорее всего, 
оставлять в городе из-за человеческого 
фактора, но финальное решение долж-
но быть за собственником. Город в дан-
ном вопросе должен сформировать свою 
долгосрочную промышленную политику и 
дать о ней знать предприятиям. Безуслов-
но, есть и такие производства, которые 
необходимы городу как рабочие места для 
горожан, в этом случае они должны полу-
чать дополнительные преференции от го-
сударства». n
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m&A

ОБщЕжИТИЕ НОвОГО ТИПА ИНТЕРЕС К хОСТЕЛАМ РАСТЕТ  
И У ТУРИСТОв, И У БИзНЕСМЕНОв. в ПЕТЕРБУРГЕ ПОявЛяЕТСя вСЕ БОЛьшЕ КРУПНЫх 
СЕТЕвЫх ПРОЕКТОв. Из-зА ОБОСТРИвшЕйСя КОНКУРЕНЦИИ вЛАдЕЛьЦАМ хОСТЕЛОв 
ПРИхОдИТСя ТРЕНИРОвАТь фАНТАзИю И ПРЕдЛАГАТь ПОСТОяЛьЦАМ НЕ ТОЛьКО УдАчНУю 
ЛОКАЦИю И НИзКИЕ ЦЕНЫ, НО И ИНТЕРЕСУю «фИшКУ». КРиСТиНА НАуМОВА

Популярность хостелов, давно набравшая 
обороты в Европе, растет и в России. И 
если еще три года назад бизнес хостелов в 
Петербурге и Москве только начинал фор-
мироваться, и каждый новый проект мог 
рассчитывать на приличную долю рынка, 

то сейчас конкуренция очень высока. Под-
тверждением популярности формата хо-
стелов является премия Hoscars. Награды 
в четырех номинациях вручаются хостелам 
по всему миру. В этом году премию полу-
чили петербургский хостел Soul Kitchen, 

Home Lisbon Hostel в Лиссабоне, Tattva 
Design Hostel в Порто и Wombats City Hostel 
Budapest в Будапеште. Кроме европейских, 
в топ-10 попали гостиницы США, Азии, Юж-
ной Америки и Океании. Лучших определяет 
только мнение туристов со всего мира, ко-

торые оставляют на сайте Hostelworld.com 
отзывы. Победители, как правило, опреде-
ляются, исходя из таких категорий, как ат-
мосфера, чистота, оборудование, удобства, 
расположение, безопасность, стиль, а так-
же соотношение цены и качества. 

29 ➔ Впрочем, по его словам, пока до ре-
альных сделок по приобретению дилер-
ских предприятий еще далеко. «Владель-
цам психологически непросто смириться 
с существенным изменением реальной 
капитализации их компаний. К  тому же 
длинных и дешевых денег для автобиз-
неса на рынке больше нет»,  — полагает 
Роман Слуцкий.

Участник рынка отмечает появление 
на рынке непрофильных инвесторов, ко-
торые конвертировали долги некоторых 
нерадивых дилерских групп во владение 
бизнесом «в надежде вернуть свой капи-
тал». Эксперты полагают, что такой путь 
не принесет успеха и спустя год-два эти 
предприятия будут проданы за разумные 
деньги, а не по цене выданных некогда на 
их финансирование кредитов.

Председатель совета директоров груп-
пы Wagner Александр Иванов говорит, что 
был бы заинтересован в покупке дилера 
массового бренда, но только по крайне 
выгодной цене. По его словам, сейчас не-
удачное время для выхода на рынок.

Сейчас на рынке есть несколько от-
крытых предложений о покупке бизнеса. 
Например, основной владелец группы 
«Олимп» Евгений Войтенков приступил 
к активным переговорам о продаже сво-
их дилерских центров Mercedes-Benz и 
Porsche на Пулковском шоссе. Господин 
Войтенков рассказал, что в настоящее 
время уже сформировался пул заинтере-
сованных инвесторов, имена которых не 
разглашаются. Собеседник издания так-
же добавил, что рассматривает возмож-
ность продажи и салона на Исполкомской 
улице, в котором расположены шоу-румы 
Mercedes-Benz, Hyundai, а также trade-in. 
Господин Войтенков оценивает свой биз-
нес в 6  млрд рублей. Эта сумма включа-
ет, помимо трех дилерских центров, не-
которые земельные участки и объекты 
недвижимости. К  продаже предлагаются 
контрольные пакеты акций компаний в 
размере более 70%. 

Кроме того, банкротящийся автохолдинг 
РРТ будет продавать активы общей стои-
мостью, по оценкам самой компании, около 
4 млрд рублей. Продажей будут занимать-
ся банки. Директор аналитического агент-
ства «Auto-Dealer-СПб» Михаил Чаплыгин 
полагает, что активы РРТ будут интересны 
другим участникам рынка при адекватной 
цене. По его словам, импортеру невыгодно 
отказываться от этих дилерских центров, 
учитывая их удачную локацию. 

Банки могут оставить эти непрофиль-
ные активы себе, но передать их в управ-

ление профессиональным участникам 
рынка, полагают эксперты. 

ДеньгИ В еВРопу Адвокат адвокатского 
бюро DS Law Екатерина Ильина отмечает, 
что одна из тенденций развития направле-
ния M&A — перемещение инвесторов из 
реального сектора в инфраструктурные 
отрасли, в девелопмент, связь, финансы. 
Кроме того, если в прошлом году и в на-
чале этого года рос объем сделок ино-
странных инвесторов с российскими ак-
тивами, то теперь с учетом накалившейся 
международной ситуации положение дел 
изменяется в обратную сторону, говорит 
госпожа Ильина. Например, в 2013 году 
Кировский завод завершил сделку по при-
обретению компании Goppel Bus GmbH, 
одного из ведущих немецких производите-
лей городских автобусов. Кировский завод 
купил также 100% акций немецкого про-
изводителя станков для промышленности 
Monforts Werkzeugmaschinen GmbH  &  Co. 
Кроме того, Кировский завод купил долю 
обанкротившегося завода «Вагонмаш», 
некогда лидера по производству вагонов 
для метрополитена, в совместном с Skoda 
Transportation предприятии. СП планиру-
ет выпускать не только вагоны метро, но 
также трамваи и двухэтажные электрички. 
Весной этого года вступило в силу согла-
шение о покупке судостроительным за-
водом «Пела» северогерманской верфи 
Sietas. 

Аналитик IFC Markets Дмитрий Лукашов 
рассказывает, что в прошлом году в Рос-

сии была объявлена 321  сделка слияния-
поглощения на общую сумму $108,5  млрд. 
Крупнейшей сделкой стала покупка «Рос-
нефтью» ТНК-ВР за $54 млрд. За счет этого 
совокупный объем вырос на 35% по срав-
нению с 2012 годом и достиг максимума с 
2007 года. При этом он все равно примерно 
в восемь раз меньше годового объема сде-
лок M&A в Европе и почти в десять меньше, 
чем в США. На долю внутренних сделок 
по покупке-продаже российских активов 
между российскими же компаниями при-
шлось 80% объема рынка. При этом 16% 
заняла доля покупок российских активов 
иностранными инвесторами и 4% — приоб-
ретение иностранных активов российскими 
инвесторами. 

В региональном разрезе основной объ-
ем сделок пришелся на Москву, где зареги-
стрировано большинство компаний-участ-
ников. «Крупнейшей сделкой в Петербурге, 
на мой взгляд, в прошлом году стало при-
обретение 

”
Национальной контейнерной 

компании“ группой Global Ports Investments 
за $1,57 млрд. НКК владеет двумя термина-
лами в Большом порту Петербурга и рядом 
других активов. На втором месте оказа-
лась покупка 50 процентов акций сотового 
оператора 

”
Tele2 Россия“ петербургским 

банком 
”
Россия“ у московского банка ВТБ 

примерно за $1,25  млрд. Кроме этого, я 
бы еще отметил продажу Львом Левиевым 
и Вячеславом Мирилашвили 48  процентов 
акций социальной сети 

”
В контакте“ фонду 

UCP приблизительно за $720 млн. Пожалуй, 
эта сделка может претендовать на третье 

место в регионе», — рассуждает господин 
Лукашов. 

РИсКИ сИстеМы «В целом стоит сказать, 
что, российское законодательство в данной 
области далеко от идеала, и регулирование 
сделок слияния и поглощения в российском 
праве не получило к настоящему моменту 
должного развития и детализации, поэтому 
не отвечает потребностям участников рын-
ка», — констатирует госпожа Ильина. На-
глядно это можно проследить, по ее словам, 
анализируя практику российских судов. 
Главным риском сделок M&A является угро-
за непризнания отдельных условий сделки, 
совершенной в России по законодатель-
ству иных стран, или использование сторо-
нами сделки правовых институтов, которые 
отсутствуют в российской системе права.

Основные риски проведения процеду-
ры слияния и поглощения — недополуче-
ние выручки в результате неточной оценки 
перспектив сделки, а также неполное фи-
нансирование проекта слияния, говорят 
специалисты. К рискам при слиянии отно-
сится также потеря квалифицированных 
сотрудников и, как следствие, потеря части 
клиентов приобретаемой компании, а также 
размытие контроля и отсутствие страте-
гии развития будущей компании. На этапе 
проведения переговоров для сокращения 
рисков стоит обратиться к профессиональ-
ному посреднику для оценки перспектив  
будущей сделки, советуют юристы. 

Учитывая существующие сложности, 
многие сделки совершаются в иностранных 
юрисдикциях, через иностранные холдин-
говые структуры и подчиняются иностран-
ному (зачастую английскому) праву, рас-
сказывают юристы. При этом основными 
объектами сделок, как правило, выступают 
российские активы, а бенефициарный соб-
ственник продаваемого актива в основном 
российское лицо. В такой ситуации при 
нарушении гарантий или иных условий до-
говора придется идти в российский суд за 
принудительным исполнением условий до-
говора или признанием исполнения реше-
ния иностранного суда, а это может ока-
заться весьма проблематичным. 

«Последствиями указанных обстоя-
тельств, в частности, могут быть отказы 
судов в применении тех или иных положе-
ний сделок, не соответствующих или иду-
щих вразрез с законодательством Рос-
сии, при обращении за принудительным 
исполнением решений иностранных судов 
— отказ в принудительном исполнении 
уже состоявшихся решений», — говорит 
госпожа Ильина. n

оДна Из тенДенцИЙ РазВИтИя напРаВЛенИя m&A — пеРеМещенИе ИнВестоРоВ Из РеаЛьного сеКтоРа В ИнфРастРуК-
туРные отРасЛИ, В ДеВеЛопМент, сВязь, фИнансы
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ИнтеРес К фоРМату По оценкам 
заместителя директора департамента 
консалтинга Colliers International в Санкт-
Петербурге Евгении Тучковой, в Северной 
столице насчитывает больше 220  хосте-
лов в совокупности почти на 4 тыс. койко-
мест. В основном хостелы сконцентриро-
ваны в Центральном районе города возле 
станции метро «Маяковская», Московско-
го вокзала, вблизи Сенной площади, око-
ло станции метро «Лиговский проспект», 
а также в районе Загородного проспекта 
и станции метро «Владимирская».

«Чаще всего хостелы располагаются в 
бывших коммунальных квартирах. Удоб-
ства в таких проектах предусмотрены на 
этаже. Хостелы в основном расположены 
во внутридворовых пространствах, но до-
статочно близко к центру и ко всем досто-
примечательностям», — говорит Евгения 
Тучкова. 

Сегмент хостелов в Петербурге пред-
ставлен шире, чем в Москве, так как в Се-
верной столице гораздо больше туристов, 
рассчитывающих на бюджетный отдых, 
отмечает госпожа Тучкова. В ближайшем 
будущем, по ее прогнозам, в Петербурге 
вырастет интерес со стороны професси-
ональных девелоперов к этому формату 
и увеличится число сетевых операторов в 
общем объеме рынка. 

Член совета директоров девелопер-
ской компании «Стройинвесттопаз» Мак-
сим Раевский отмечает, что в Москве 
работает около 80  хостелов. Этот рынок 
стал бурно развиваться вместе с воз-
можностью сделать заказ через специ-
ализированные сайты через интернет, 
полагает господин Раевский. Способство-
вало росту популярности такого формата 
и развитие студенческого туризма. «В по-
следние годы студенческий туризм растет 
примерно на 15–20 процентов в год, осо-
бенно большой поток идет из Европы, где 
студенты привыкли не тратить в поездках 
много средств, а два крупнейших россий-
ских города отличаются высоким по ев-
ропейским меркам уровнем цен. Поэтому 
возможность заплатить несколько сотен 
рублей в сутки выглядит привлекательно. 
И, кстати, не только для студентов из Ев-
ропы, но и для россиян», — рассуждает 
Максим Раевский. 

Управляющий директор департамента 
управления активами NAI Becar Ольга Ша-
рыгина полагает, что справедливое коли-
чество хостелов отследить сложно, пото-
му что на гостиничном рынке Петербурга 
представлены как коммерческие проекты, 
так и несколько частных квартир, пере-
оборудованных в один хостел. 

«Сложно сказать, достаточно ли се-
годня хостелов в Петербурге, поскольку 
нужно смотреть уровень их заполняемо-
сти. Скорее всего, в пиковые сезоны, на-
пример, летом и в новогодние праздники 
ощущается их нехватка, а в остальные 
времена года выбор есть. В целом по го-
стиничному рынку уровень загрузки дер-
жится на уровне 67  процентов. Я думаю, 
что хостелы именно по круглогодичной за-
грузке в этом не исключение», — говорит 
Ольга Шарыгина. 

Средняя стоимость одного места в 
хостеле в 2013 году, по оценкам экс-
пертов, составила 750 рублей в высокий 
сезон (май — август, январские празд-
ники, школьные каникулы) и 435 рублей 
— в низкий сезон. Участники рынка от-
мечают, что цены год от года меняются 
незначительно из-за увеличившейся 
конкуренции. 

пРИВЛечь ВнИМанИе Именно высокая 
конкуренция в сегменте хостелов побуж-
дает его игроков не только держать цены 
на одном уровне, но и искать новые инте-
ресные подходы при развитии проектов. 
Бизнесмены стараются найти «фишку», 
которая выделит хостел из многочислен-
ного списка. Любители останавливаться в 
хостелах не всегда ориентируются только 
на стоимость проживания. Многие путе-
шественники считают, что именно в хосте-
ле можно по-настоящему прочувствовать 
атмосферу города и пообщаться с други-
ми путешественниками. 

Часто «изюминкой» хостела стано-
вится его узкая целевая аудитория. На-
пример, в Петербурге работают хосте-
лы, в которых могут останавливаться 
только женщины. Есть и студенческие, 
молодежные или семейные хостелы. 
На Моховой улице работает детский 
хостел Narnia Kids. В нем есть отдель-
ные комнаты для мальчиков и девочек, 
семейные номера и номера для боль-
ших туристических групп на 28  мест.  
В хостеле постояльцам предлагаются на-
стольные игры, детские книги, игрушки 
и коллекция мультфильмов. Кроме того, 
в гостинице работает воспитатель-ани-
матор. Хостел «Артвэй», расположен-
ный на Малой Садовой, позиционирует 
себя как хостел для молодых творческих 
личностей — художников и студентов. 
В каждом номере есть рабочее место, 
письменный стол и стул. 

Многие петербургские хостелы, поми-
мо проживания, бесплатного интернета и 
завтрака, предлагают гостям культурную 
программу. Например, в хостеле Taiga-
hostel организуют пешеходные и велоси-
педные экскурсии по городу, предостав-
ляют скидки на некоторые мероприятия. 
Кроме того, в креативном пространстве 
Taiga проходят лекции, концерты, выстав-
ки и вечеринки. Хостел, работающий в 
лофт-проекте «Этажи», также предлагает 
лекции по искусству и дизайну, кинопо-

казы, театральные представления и ма-
стер-классы. С его открытой крыши видна 
Дворцовая площадь. 

В хостеле Hostel Underground Hall мож-
но оставлять фломастерами отзывы. Каж-
дая комната здесь символизирует стан-
цию метрополитена. В хостеле «Нарния» 
тоже можно рисовать на стенах и потол-
ках. Здесь время от времени устраивают 
квартирники с молодыми музыкантами, 
художниками и писателями.

БИзнес-пЛан Максим Раевский рас-
сказывает, что для открытия хостела 
нужны стартовые инвестиции в районе 
1–3  млн рублей. При цене проживания в 
300–350 рублей в самый разгар туристи-
ческого сезона выручка хостела на 20–25  
человек может достигать 200–400  тыс.  
рублей в месяц. Если говорить о загрузке в 
60%, то инвестиции окупятся примерно за 
год. «Чтобы стать конкурентоспособным, 
нужно место с хорошей проходимостью, 
близостью к метро и центру города. Кро-
ме того, нужно максимально возможное 
присутствие в интернете, продвижение на 
специализированных сайтах и, конечно, 
поддержание чистоты и уюта, иначе пло-
хие отзывы могут подорвать бизнес даже 
с такой невысокой платой», — говорит  
господин Раевский. 

Руководитель отдела консалтинга East 
Real Валерий Трушин считает, что в сред-
нем затраты на создание хостела следует 
оценить в $300–500  на квадратный метр 
без учета стоимости приобретения объ-
екта. Сроки окупаемости подобных про-
ектов составляют, по его словам, 6–7 лет. 
«Спрос на услуги хостелов достаточно 
высок. При этом стоит отметить, что на 
заполняемость хостелов меньшее влия-
ние оказывает сезонность, чем в крупных 
гостиничных комплексах», — добавляет 
эксперт. 

Руководитель отдела консалтинга 
Astera в альянсе с BNP Paribas Real Estate 
Алексей Гулевский констатирует, что 

классический хостел обычно представ-
ляет собой расселенную многокомнатную 
коммунальную квартиру в центре города с 
номерами вместимостью от двух до вось-
ми человек. Как правило, хостелы имеют 
не больше десяти номеров. 

«Инвестиции в открытие хостела мини-
мальны. Основным активом в данном слу-
чае является помещение. Для размещения 
хостела требуется от 200 до 300 кв. м. Ин-
вестиции в приобретение помещения со-
ставляют 15–25 млн рублей. Инвестиции в 
отделку и оборудование хостела — от 2 до 
4 млн рублей. Вложенные средства могут 
окупиться за три-пять лет», — говорит  
господин Гулевский. 

Ольга Шарыгина напоминает, что 
стартовые инвестиции зависят от мно-
гих параметров: локация, здание, в кото-
ром будет располагаться хостел, общая 
площадь. Окупаемость хостелов, по ее 
словам, сравнима с окупаемостью в го-
стиничном рынке. «Всем известно, что 
гостиничный сегмент — низкомаржи-
нальный бизнес, и сроки его окупаемо-
сти наиболее долгие среди всех видов 
коммерческой недвижимости. Однако 
обслуживать хостелы с точки зрения опе-
рационных затрат проще и дешевле. Но 
с точки зрения потока и психологической 
составляющей — труднее, поскольку это 
совсем другой контингент гостей и дру-
гие правила жизни по сравнению с гости-
ницами категории 

”
четыре-пять звезд“», 

— говорит эксперт. 
Чтобы быть конкурентоспособным 

на рынке хостелов, по мнению госпожи 
Шарыгиной, нужно иметь европейское 
мышление и педантичность, внимание к 
мелочам, уметь обеспечить нормальный 
уровень сервиса при доступных ценах.  
«К сожалению, у нас еще нет способности 
предоставлять хороший уровень сервиса 
за небольшие деньги. Когда мы этому на-
учимся, тогда можно будет говорить о кон-
курентоспособности на российском рын-
ке», — полагает Ольга Шарыгина. n

чаще Всего хостеЛы РаспоЛагаются В БыВшИх КоММунаЛьных КВаРтИРах. гостИнИцы В осноВноМ РаспоЛожены Во ВнутРИДВоРоВых пРостРанстВах, но Достаточно БЛИзКо 
К центРу И Ко ВсеМ ДостопРИМечатеЛьностяМ

Ал
ЕК

СА
Нд

Р 
КО

Ря
КО

В




